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Тегеран наехал на Москву
КСИР предупреждает и угрожает России

7 Через Линато в Баку
Турнир в Италии станет подготовкой 
к домашнему чемпионату Европы 
по TeamGym

85 Упрощена процедура
Портал электронных виз облегчит въезд 
для участников COP29

В политике часто появляются 
фигуры, чьи действия и ри-

торика оказывают значитель-
ное влияние на отношения меж-
ду странами. Они могут высту-
пать в роли как объединяющих, 
так и разъединяющих факто-
ров, создавая предпосылки для 
взаимопонимания или, напро-
тив, усиления напряженности. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Их заявления и действия зача-
стую служат отражением сложных 
политических процессов, которые 

проходят за кулисами дипломати-
ческих переговоров и государствен-
ных решений. В контексте между-
народных отношений такие фигуры 
становятся объектом пристально-
го внимания, поскольку их деятель-
ность может как способствовать 
укреплению союзов, так и подры-
вать стабильность и доверие меж-
ду странами.

Одной из таких горе-фигур яв-
ляется депутат Государственной 
Думы Российской Федерации не-
скольких созывов, член фракции 
«Единая Россия», первый замести-
тель председателя Комитета Госу-
дарственной думы по делам СНГ, 

евразийской интеграции и связям 
с соотечественниками Константин 
Затулин, который при каждом пер-
вом удобном случае пытается вне-
сти раскол в крепнущие союзниче-
ские отношения между Азербайд-
жаном и Россией. 

Его проармянская риторика, дав-
но утратившая всякое прикрытие 
объективности, служит инстру-
ментом в руках тех, кто стремит-
ся посеять недоверие между двумя 
странами. 

Инновационное 
решение
Внедряется 
единая карта 
TələbəPlus 
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Ирония судьбы
Затулин с завидной регулярностью продвигает 
свою ангажированную повестку

В мировых СМИ прошла ин-
формация о том, что власти 

Армении помогут своим европей-
ским партнерам в войне против 
РФ. Официальный Иреван при-
ступает к поставкам советских 
типов вооружений на украин-
ский фронт. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий» 

Согласно контракту, подписанно-
му 28 августа между правительством 
Армении и Еврокомиссией, Иреван 
передаст Европе транзитом через Гру-
зию боекомплекты к танкам советско-
го производства и ракеты для систем 
ПВО советского производства на об-

щую сумму в 210 млн евро. Кроме того, 
Иреван отгрузит системы ПВО и ар-
тиллерию со 152-миллиметровыми 
снарядами советского производства.

Свою точку зрения на происхо-
дящее в интервью корреспонденту 
газеты «Бакинский рабочий» вы-
сказал российский политолог, руко-
водитель Центра стратегических ис-
следований стран Южного Кавказа 
Евгений Михайлов.

- Не отказываясь от территори-
альных притязаний, Пашинян на 
пресс-конференции вдруг заявил 
о наличии неких претензий в Кон-
ституции Азербайджана. Чего он до-
бивается подобного рода высказы-
ваниями?

Последняя красная линия
Если армянское оружие заговорит в Украине, 
Иреван жестоко за это поплатится 
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Если суммировать потенциал 
многолетнего конструкти-

визма армянской дипломатии, 
которой-де Иреван пользуется 
для нормализации отношений 
с Баку, получится громадней-
ший массив, способный снести 
на своем пути любые преграды. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Внешнеполитическое ведом-
ство Армении всегда, большей ча-
стью в штатно-дежурном режиме, 
ссылается на то, что для него кон-
структивный подход является точ-
кой отсчета, и с дефицитом этого 

качества у него проблем нет.
По их логике получается, что при 

абсолютных проявлениях армянской 
стороны азербайджанская диплома-
тия заметно уступает, потому вы-
нуждена выступать в роли догоняю-
щей стороны. Как следствие, Баку-де 
в условиях дефицита собственного 
конструктивизма поневоле замед-
ляет ход примиренческого процес-
са. Значит, фаворитом гонки за мир 
является Армения, а Азербайджан 
- всего лишь аутсайдер. 

В чем не откажешь армянской 
стороне, так это в том, что она всег-
да довольна собой, но не довольна 
своим положением. 

Конструктивность 
доказывается не словами  

Сизифов метод как спасительная методология 
для Армении 
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Азербайджан стал надежным 
проводником идеи обще-

человеческих ценностей, что 
еще больше сблизило Европу 
и Азию, а наличие транспорт-
ного, энергетического и комму-
никационного коридоров меж-
ду ними вскоре впервые в исто-
рии превратит оба континента 
в единое целое. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Сегодня та же Еврокомиссия, гля-
дя на мудрую, дальновидную и проду-
манную политику Президента Ильха-
ма Алиева, выстроившего отношения 
стратегического партнерства с деся-
тью странами - членами Евросоюза, 
обеспечившего энергетическую без-
опасность Южной и Юго-Восточ-
ной Европы на десятилетия вперед, 
включая планы по поставкам «зеле-
ной» энергии, понимает, что невме-
шательство во внутренние дела друг 
друга - наиболее рациональный путь 
постоянной дружбы. 

Как говорят люди с долгой исто-

рической памятью, причина осечек 
европейской ментальности в том, что 
этот континент, не говоря уже о той 
стороне Атлантики, слишком молод 
для того, чтобы учить народы и пра-
вительства Азии уму-разуму. В этом 
плане опыт Азербайджана уника-
лен, поскольку вобрал в себя самые 
важные уроки индоевропейской, ев-
роатлантической, христианской, ис-
ламской и советской цивилизаций, 
базирующихся на интернационализ-
ме и уважении ко всем культурам. 

Не просто транспортный маршрут
Зангезурский коридор - мост между цивилизациями

Зангезурский коридор - 
не просто транспорт-

ный маршрут, а на-
дежный путь к новой 

эре процветания и ста-
бильности на огромном 
пространстве, где Юж-

ный Кавказ выглядит 
хрупким мостом между 

цивилизациями
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Баку-Рим: активизируется многоплановое сотрудничество

5 сентября Президент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев встретился в Риме с глав-
ным исполнительным директором итальянской 
компании Eni S.P.A Клаудио Дескальци, сообща-
ет АЗЕРТАДЖ.

На встрече было затронуто значение документов, 
которые будут подписаны между SOCAR и Eni S.P.A, 

состоялся обмен мнениями по вопросам расширения 
и диверсификации сотрудничества, направленного на 
применение новых технологий в нефтегазовой отрас-
ли, в области возобновляемой энергии и различных 
сферах экономики.

После подписания документов компания Eni S.P.A под-
готовит рабочий план и стратегию для достижения кон-
кретных результатов в более короткие сроки.

Встреча в Риме с главным исполнительным директором 
компании Eni S.P.A.

5 сентября состоялся совмест-
ный рабочий обед Президента 
Азербайджанской Республики 
Ильхама Алиева и Президен-
та Итальянской Республики 
Серджо Маттареллы.

В Квиринальском дворце в Риме 

в честь Президента Ильхама Алие-
ва был выстроен почетный караул.

Президент Италии Серджо Мат-
тарелла встретил главу нашего го-
сударства.

Азербайджанская делега-
ция была представлена Прези-
денту Италии, а итальянская - 

Президенту Азербайджана.
Затем было сделано совмест-

ное фото.
Серджо Маттарелла вновь по-

здравил главу нашего государства 
с победой на президентских выборах.

В Риме состоялся совместный рабочий обед 
Президента Азербайджана и Президента Италии
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Рабочий визит Президента Азербайджана Ильхама Алиева в Италию
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В Риме состоялся совместный рабочий обед Президента Азербайджана и Президента Италии
Отметив, что отношения между 

Азербайджаном и Италией носят ха-
рактер стратегического партнерства, 
что наша страна является близким 
партнером Италии, он подчеркнул 
важность Совместной декларации 
о стратегическом партнерстве, под-
писанной в ходе государственного 
визита Президента Ильхама Алие-
ва в Италию в 2020 году.

Серджо Маттарелла с удовлетво-
рением вспомнил свой визит в Азер-
байджан.

Глава нашего государства ска-
зал, что за последние четыре года 
он трижды посетил Италию. Прези-
дент подчеркнул, что наши отноше-
ния носят характер стратегического 
партнерства, итало-азербайджанские 
связи охватывают многоплановое 
сотрудничество, отметил, что Ита-
лия является основным торговым 
партнером Азербайджана в Европе. 
В этом контексте была подчеркну-
та важность сотрудничества между 
нашими странами в энергетической 
сфере, в том числе значение проек-
та ТАР. Говорилось о важной роли, 
которую сегодня проект ТАР играет 
в энергетической безопасности как 
Италии, так и Европейского Сою-
за, в поставках энергоресурсов в 10 
стран Европы.

В ходе беседы была затронута важ-
ность гуманитарных и культурных 
связей, отмечена деятельность Ита-
ло-Азербайджанского университе-
та, созданного в рамках совместного 
проекта Университета AДA и пяти 

итальянских университетов. Выра-
жена уверенность, что обучающие-
ся в этом вузе студенты в будущем 
станут посланниками дружбы меж-
ду нашими странами и будут вно-
сить вклад в развитие двусторон-
них  отношений.

Отметив большое значение соз-
дания Итало-Азербайджанского 
университета,  Серджо Маттарел-
ла подчеркнул, что он играет важ-
ную роль в развитии гуманитарных 
и межличностных связей между на-
шими странами.

Поздравив с проведением COP29 
в Азербайджане, Президент Италии 
отметил, что это очень важное меро-
приятие и его страну на COP29 бу-

дет представлять делегация высокого 
уровня. Заявив, что Италия готова 
оказать всю необходимую поддерж-
ку для успешного проведения COP29 
в Азербайджане, Серджо Маттарел-
ла подчеркнул тесное сотрудничест-
во представителя Италии по вопро-
сам изменения климата с Азербайд-
жаном в связи с COP29.

Поблагодарив за поздравления, 
Президент Ильхам Алиев отметил, 
что проведение COP29 в Азербайд-
жане является выражением едино-
душной поддержки нашей страны 
международным сообществом, а так-
же показателем доверия к ней. Глава 
государства сказал, что Азербайд-
жан готов к взаимодействию с Ита-

лией в международных вопросах из-
менения климата в рамках СОР29.

Президент Ильхам Алиев подчер-
кнул, что Азербайджан как предсе-
датель Движения неприсоединения 
в 2019-2023 годах, а в настоящее вре-
мя его член, - является частью Гло-
бального Юга, имеет тесные связи 
с Западом, в том числе с Европой. 
Глава государства сказал, что Азер-
байджан и в рамках СОР будет при-
лагать усилия по продвижению соли-
дарности в климатических вопросах.

Президент Серджо Маттарелла 
отметил, что его страна всегда оказы-
вает поддержку расширению и разви-
тию отношений Азербайджана с Ев-
ропейским Союзом. Он сказал, что 

Италия поддерживает мирную по-
вестку в регионе.

Подчеркнув, что Европейский 
Союз является одним из основных 
торговых партнеров Азербайджа-
на, Президент Ильхам Алиев ска-
зал, что между Европейским Сою-
зом и Азербайджаном существуют 
хорошие связи. В то же время гла-
ва нашего государства с сожалени-
ем отметил, что некоторые европей-
ские страны создают препятствия 
развитию этих отношений.

Коснувшись мирной повестки 
в регионе, Президент Ильхам Али-
ев сказал, что именно наша страна 
является инициатором подписания 
мирного договора между Арменией 

и Азербайджаном, принципов, со-
ставляющих основу этого договора, 
а также проектов регионального со-
трудничества на Южном Кавказе.

Сообщив, что в процессе дели-
митации и демаркации границ до-
стигнуты серьезные достижения, 
в рамках этого процесса, носящего 
двусторонний характер, уже прове-
дена также демаркация более 12 ки-
лометров приграничной террито-
рии,  глава нашего государства от-
метил, что 4 азербайджанских села, 
которые с начала 1990-х годов на-
ходились под оккупацией, возвра-
щены под контроль нашей страны. 
Заявив, что несмотря на это, в кон-
ституции Армении все еще содер-
жатся территориальные претензии 
против Азербайджана, глава госу-
дарства подчеркнул важность их 
устранения посредством соответ-
ствующего процесса конституцион-
ных изменений и сказал, что после 
этого будет создана хорошая осно-
ва для подписания мирного догово-
ра между двумя странами.

На встрече была подчеркнута 
деятельность многочисленных ита-
льянских компаний в Азербайджа-
не, особенно их участие в ряде сфер 
в Карабахе, в том числе в восстано-
вительных и строительных работах, 
строительстве музеев и реализации 
других проектов.

В заключение Президент  
Ильхам Алиев пригласил Президен-
та Италии посетить с  государствен-
ным визитом Азербайджан. Серджо 
Маттарелла с удовлетворением при-
нял приглашение. 1

Баку-Рим: активизируется многоплановое сотрудничество

5 сентября в Риме состоялась 
встреча Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева с председателем Сове-
та министров Итальянской  
Республики Джорджей Мелони.

Во дворце Киджи в честь Прези-
дента Ильхама Алиева был выстро-
ен почетный караул.

Председатель Совета министров 
Италии Джорджа Мелони встре-
тила Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева.

Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев и председатель Со-
вета министров Италии Джорджа 
Мелони обошли строй почетного 
караула.

Члены итальянской делегации 
были представлены Президенту Азер-
байджана Ильхаму Алиеву, а члены 
азербайджанской делегации - пред-
седателю Совета министров Италии 
Джордже Мелони.

Затем глава государства Ильхам 
Алиев и председатель Совета мини-
стров Италии Джорджа Мелони сде-
лали совместное фото.

Сначала состоялась встреча Пре-
зидента Ильхама Алиева с предсе-
дателем Совета министров Италии 
Джорджей Мелони один на один. 

Затем встреча продолжилась 
с участием делегаций.

Подчеркнув, что нынешний визит 
главы нашего государства в Италию 

очень продуктивен, Джорджа Мелони 
отметила, что с Президентом Ильха-
мом Алиевым были проведены обсто-
ятельные обсуждения по вопросам 
повестки дня итало- азербайджанских 
двусторонних отношений, сообщи-
ла, что определены новые направ-
ления сотрудничест ва между двумя 
странами. В этом контексте состо-

ялся широкий обмен мнениями по 
вопросам расширения двусторон-
них торгово- экономических связей 
между нашими странами, в частно-
сти в промышленной, энергетиче-
ской сферах, а также развития свя-
зей в гуманитарной и культурной 
областях. Особо было отмечено зна-
чение реализованного Университе-

том AДA и итальянскими универ-
ситетами проекта Итало-Азербайд-
жанского университета в развитии 
культурно-гуманитарных связей.

Было выражено удовлетворе-
ние двусторонним сотрудничеством 
в энергетической сфере. В этой связи 
были затронуты значение проекта 
ТАР, его сегодняшняя роль в энер-
гетической безопасности Италии 
и других европейских стран, состо-
ялся обмен мнениями об увеличе-
нии пропускной способности ТАР.

Председатель Совета министров 
Италии выразила признательность 
за гуманитарную помощь, оказыва-
емую Азербайджаном Украине, от-
метила роль нашей страны в этом  
вопросе. Она поблагодарила Прези-
дента Ильхама Алиева за приглашение 
на COP29 и подчеркнула, что с удо-
вольствием примет участие в этом 
мероприятии. Председатель Сове-
та министров Италии сказала, что 
ее страна готова оказать Азербайд-
жану всю необходимую поддержку 
для успешного проведения COP29. 
В этой связи было отмечено тесное 
сотрудничество представителя Ита-
лии по вопросам изменения клима-
та с азербайджанской делегацией 
СОР и участие президента СОР29 во 
встрече министров экологии, про-
веденной в Италии в рамках G20. 

В ходе беседы с удовлетворени-
ем было отмечено, что определены 
новые направления сотрудничества 
между итальянской компанией Eni 
S.P.A и SOCAR, состоялся обмен мне-
ниями по вопросу участия этих ком-
паний в совместных проектах в  
третьих странах.

На встрече также был затронут 
вопрос участия Азербайджана и Ита-
лии в совместных инвестиционных 
проектах в третьих странах. Была 
подчеркнута важность Среднего 
коридора, обсуждены перспекти-
вы использования возможностей 
этого коридора итальянскими ком-
паниями.

Была затронута роль итало- 
азербайджанской комиссии по  
вопросам экономического сотрудни-
чества, достигнута договоренность 
о проведении заседания комиссии 
в следующем году.

Президент Ильхам Алиев приг-
ласил председателя Совета мини-
стров Италии посетить с официаль-
ным визитом Азербайджан. Джорджа 
Мелони с удовлетворением приня-
ла приглашение.

5 сентября в Риме c участием Пре-
зидента Азербайджанской Респу-
блики Ильхама Алиева и предсе-
дателя Совета министров Ита-
льянской Республики Джорджи 
Мелони состоялась церемония 
обмена документами, подпи-
санными между Азербайджа-
ном и Италией.

«Меморандумом о взаимопони-
мании между Министерством сель-
ского хозяйства Азербайджанской  
Республики, Государственной не-
фтяной компанией Азербайджан-
ской Республики и компанией Eni 
S.P.A Итальянской Республики в об-
ласти биотоплива и биосырья» об-
менялись министр иностранных дел 
Азербайджана Джейхун Байрамов 
и главный исполнительный директор 
итальянской компании Eni S.P.A Кла-
удио Дескальци.

«Меморандумом о взаимопонима-

нии по сотрудничеству между Государ-
ственной нефтяной компанией Азер-
байджанской Республики и компани-
ей Eni S.P.A Итальянской Республики 
по нефтегазовым проектам в сфере 
добычи и мидстрима с целью обеспе-
чения безопасности энергопоставок» 
обменялись президент Государствен-
ной нефтяной компании Азербайд-
жана Ровшан Наджаф и главный ис-
полнительный директор компании 
Eni S.P.A Клаудио Дескальци.

«Меморандумом о взаимопонима-
нии между Государственной нефтяной 
компанией Азербайджанской Респу-
блики и компанией Eni S.P.A Итальян-
ской Республики в сфере энергетичес-
кого перехода и сокращения выбро-
сов парниковых газов» обменялись 
президент Государственной нефтя-
ной компании Азербайджана Ровшан 
Наджаф и главный исполнительный 
директор компании Eni S.P.A Клау-
дио Дескальци.

В Риме состоялась встреча Президента Азербайджана Ильхама Алиева  
с председателем Совета министров Италии Джорджей Мелони  

В Риме состоялась церемония  
обмена документами, подписанными  

между Азербайджаном и Италией

5 сентября Президент Азербайджанской Республики Ильхам Алиев и пер-
вая леди Мехрибан Алиева из столицы Италии прибыли в город Милан.

Главу нашего государства и первую леди в миланском аэропорту  
Мальпенса встречали официальные лица Италии.

Президент Ильхам Алиев 
прибыл в город Милан
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А нынешние реалии, особенно исто-
рическая Победа, одержанная в Оте-
чественной войне 2020 года, а также 
установление полного государствен-
ного суверенитета на всех территори-
ях по итогам точечной антитеррори-
стической операции 19-20 сентября 
прошлого года однозначно и много-
кратно повысили авторитет Страны 
огней во всем мире, превратив ее не 
только в надежного партнера, но и ве-
дущего регионального и глобально-
го игрока. 

Потому не случайно, что неуклон-
но растет число столиц и международ-
ных организаций, желающих сотруд-
ничать с официальным Баку. И это 
при том, что стратегический прио-
ритет внешней политики Азербайд-
жана известен - дальнейшее развитие 
отношений с тюркским миром и на-
лаживание равноправного и взаимо-
выгодного сотрудничества со всеми 
другими странами. 

Когда речь заходит о тюркском 
мире, в первую очередь на ум, конеч-
но, приходят братская Турция, а также 
государства Центральной Азии, рас-
положенные тысячелетиями на вели-
ком пространстве, простирающемся 
от границ Евросоюза до внутренних 
провинций Поднебесной. Образцо-
вые отношения между Баку и всеми 
прочими столицами обширного ре-
гиона не случайны, но они базируют-
ся не только на исторической общно-
сти этнических, языковых, религиоз-
ных и культурных корней, но прежде 
всего на перспективе евразийского 
(не местечкового узконационального, 
а подлинного географического) объ-
единения цивилизаций. 

Сегодняшнее развитие отношений 
Азербайджана с Центральной Азией 
не случайно, и, несомненно, значи-
тельную роль в этом процессе игра-
ют транспортные коридоры. В этой 
связи регулярные визиты Президен-
та Ильхама Алиева в региональные 
столицы, а также его участие в ка-
честве почетного гостя в межгосу-
дарственных мероприятиях нагляд-
но демонстрируют динамику связей 
Страны огней с государствами Зака-
спийского региона. Многократное уча-
стие главы государства за последние 
несколько лет в саммитах стран - чле-
нов Шанхайской организации сотруд-
ничества, 7-м Саммите Совещания 
по взаимодействию и мерам доверия 
в Азии (СВМДА), консультативных 
встречах глав государств Централь-
ной Азии и других мероприятиях, в то 
же время проведение в Азербайджа-
не Саммита Специальной програм-
мы ООН для экономик стран Цен-
тральной Азии - СПЕКА являются 
ярким проявлением интереса к на-
шей стране. 

Президент Ильхам Алиев в сво-
их выступлениях неоднократно под-
черкивал перспективность восточно-
го направления. В частности, в недав-
нем интервью телеканалу China Global 
Television Network он заявил: «Стра-
ны Центральной Азии развивают-
ся, все больше производят экспорт-
ной продукции, но и импортируют 
гораздо больше, чем раньше. Поэто-
му маршруты через Каспий приобре-
тают жизненную важность, и, к сча-
стью, мы давно проделали всю свою 

работу и все подготовили. Теперь ин-
вестиции в расширение транспорт-
ной инфраструктуры будут основы-
ваться на показателях предполагаемых 
грузоперевозок… В прошлом и этом 
году я посетил все страны региона, 
а лидеры упомянутых государств по-
сетили Азербайджан, так что сей-
час в наших двусторонних отноше-
ниях наблюдается больше динамиз-
ма. Во-первых, потому что мы видим 
в этом необходимость, и у нас всегда 
были прекрасные отношения. В то же 
время вопрос транспортных марш-
рутов, так сказать, требует более 
активного взаимодействия. Так что 
я уверен, что когда мы посмотрим на 
статистику транзита через Каспий, 
то увидим, что цифры будут расти 
из года в год».

Глава государства в пояснитель-
ной части своей речи не только так-
тично, но и тактически обошел сто-
роной крайне важный вопрос: осво-
бодив Карабах и Восточный Зангезур 
от армянской оккупации во время  
Отечественной войны 2020 года, Азер-
байджан создал прекрасную возмож-
ность для обеспечения географиче-
ской связки Евразии, включая стра-
ны тюркского мира. Включение же 
пункта об открытии Зангезурского 
коридора в трехстороннее Заявление 
от 10 ноября 2020 года и выполнение 
этого положения сформируют еди-
ный маршрут, пролегающий с Восто-
ка на Запад и обратно, который будет 
во многом способствовать удобной, 
быстрой и экономически выгодной 
транспортировке грузов по протя-
женной территории. Есть тут и фи-
нансовый аспект - в одном только Ка-
захстане, если взять за основу сухие 
цифры местного министерства про-
мышленности и строительства, ожи-
дается открытие 5 тыс. новых место-
рождений природных ископаемых, 
общая стоимость которых оценива-
ется примерно в 46 трлн евро. А если 
хорошенько подумать, то неизведан-
ный практически Афганистан, более -
-менее изученный Таджикистан, бо-
гатейший Узбекистан, нефтегазовый 
Туркменистан, перспективный Кыр-
гызстан могут привнести столько же 
добавочной стоимости в совокупную 
копилку региона. 

Иными словами, тому же состоя-
тельному Евросоюзу на десятилетия 
вперед будет довольно просторов и для 

заключения контрактов, и для пере-
возки сотен миллионов тонн одного 
только сырья, не говоря о миллиар-
дах тонн готовой продукции. И тут 
возникает вопрос, откуда пройдут 
маршруты перевозки. 

Судя по созданной геополитиче-
ской диспозиции, от западных границ 
Китая через Казахстан до расширяю-
щего возможности перевалки грузов 
международного морского торгово-
го порта Алят близ Баку все понят-
но - маршрут Срединного коридора 
для того и задуман, чтобы в результа-
те реформ, проводимых под мудрым 
руководством Президента Ильхама 
Алиева, Азербайджан стал ключевым 
связующим звеном между Востоком 
и Западом благодаря развитию транс-
портно-логистической сети, в которой 
кроме упомянутого порта задейство-
ваны судостроительный завод плюс 
крупнейший торговый флот на Ка-
спии, принадлежащий нашей стра-
не. Если соединить все части единой 
цепочки воедино, становится понят-
но, почему коллективный Запад стре-
мится закрепиться в регионе Южно-
го Кавказа - именно для того, чтобы 
открыть для себя маршрут к природ-
ным ресурсам Центральной Азии, так 
как Страна огней, расположенная на 
стыке цивилизаций, становится важ-
нейшим стратегическим узлом. 

Если провести аналогии со средне-
вековой историей, Европа в свое время 
разбогатела исключительно благодаря 
открытию новых морских маршрутов 
Колумбом, Васко да Гамой и Магелла-
ном, что внесло значительный вклад 
в развитие всей мировой торговли. 
И хотя времена изменились, методы 
остались те же: для успеха необходи-
мы создание новых маршрутов и кон-
троль над важными стратегически-
ми узлами и транспортными путями. 
Страны, контролирующие торговые 
маршруты, обретают новых друзей, 
им поют дифирамбы, забывая о гло-
бальных просчетах на других «фрон-
тах», - не будем вдаваться в подроб-
ности, но именно поэтому открытие 
маршрута из Западного Китая через 
Центральную Азию и Южный Кав-
каз в Турцию и далее вглубь Евросо-
юза играет столь важную роль и для 
Брюсселя, и для Вашингтона. 

Проще говоря, данный маршрут 
своей стратегической значимостью ста-
новится сопоставим с Суэцким и Па-

намским каналами полуторавековой 
давности, но какой ценой будет до-
стигнуто его открытие - другой во-
прос. Именно поэтому госсекретарь 
США Энтони Блинкен и лидер Евро-
союза Шарль Мишель только за по-
следние два года с десяток раз назы-
вали примерные сроки подписания 
мирного соглашения между Армени-
ей и Азербайджаном - последнее по-
желание касалось проведения СОР29 
в ноябре в столице нашей страны, ко-
торое обоими политиками названо 
«прекрасным шансом» преодоления 
разногласий. При этом коллективный 
Запад, хоть и обозначает «христиан-
ские» приоритеты, засылая в сосед-

нюю страну под видом мирной мис-
сии наблюдателей контингент НАТО, 
а также летальное оружие «для со-
блюдения паритета обороноспособ-
ности», все же согласен на двусторон-
ние договоренности. 

То есть им крайне важно именно 
открытие маршрута в максимально 
кратчайшие сроки, а конкретные пун-
кты мирного соглашения их не осо-
бо интересуют. К тому же тандем Ва-
шингтон-Брюссель давно уже не яв-
ляется единым монолитом, так как 
после выхода Великобритании из ря-
дов Евросоюза внутри самого Запа-
да ожесточилась борьба за то, кто из 
постоянных членов Совбеза ООН 
и каким образом сможет контроли-
ровать доступ к будущему Зангезур-
скому коридору. 

Невооруженным взглядом вид-
но, как различные государства и их 
лоббистские группы преследуют соб-
ственные интересы. Например, Ве-
ликобритания «стоит над схваткой» 
в рамках международного права, США 
раньше выпячивали свою роль «хо-
зяина глобального расклада», сегодня 
же готовы довольствоваться участью 
то ли модератора, то ли переговорной 
площадки, что тоже неплохо. Зато за-

стрявшая в прошлом Франция верна 
традициям Древнего Рима «разделять 
и властвовать», всячески разжигая на-
пряженность и не желая фактически 
достижения реального мира между 
странами Южного Кавказа, причем 
не только Азербайджаном и Арме-
нией, но и пытаясь втянуть в свою 
«кухню» Грузию, используя фактор 
гражданства ряда руководителей со-
седней страны для выполнения ими 
обязательств перед Парижем. Однако 
Елисейскому дворцу надо бы стрях-
нуть с себя спесь «лидера традиций 
христианского заступничества» и об-
ратить взоры вперед для того, что-
бы понять, как быстро бежит время 

и насколько назрела необходимость 
пересмотреть свое отношение к офи-
циальному Баку. 

Да, было дело - благодаря факто-
ру симбиоза горбачевской перестрой-
ки и железного занавеса наш народ 
не мог достучаться до мировой об-
щественности, а потому глобальные 
СМИ безнаказанно называли собы-
тия в Сумгайыте «геноцидом», азер-
байджанцев, воюющих за освобожде-
ние своих территорий от оккупации, 
- «исламскими радикалами» и «души-
телями армянской демократии». Но то 
было в незапамятные времена, когда 
контуры нашего молодого государства 
даже назначаемые полномочные по-
слы с лупой искали на политических 
картах, так что Эмманюэлю Макро-
ну с его командой надо соответство-
вать реалиям, созданным Президентом 
Ильхамом Алиевым, чтобы понять, 
насколько большое значение имеет 
Зангезурский коридор в плане транс-
портировки товаров из Китая в Ев-
ропу и обратно. А если на Макрона 
к тому же примерить «сестринское» 
одеяние и вооружить его объектив-
ными линзами, он увидит, что откры-
тие упомянутого маршрута экономи-
чески выгодно всем без исключения, 

в том числе, самому официальному 
Иревану, чье стабильное будущее за-
висит от налаживания отношений не 
с Парижем, а с Баку и Анкарой. 

В отличие от французской дипло-
матии мы делаем вывод, что дости-
жение мира между Азербайджаном 
и Арменией сложно, но возможно, 
даже несмотря на нашу отличную па-
мять. Ведь прошло не так много вре-
мени с того периода, когда соседи вар-
варскими и вандальскими методами 
удерживали под оккупацией пятую 
часть наших земель, проведя полно-
масштабную этническую чистку не 
только на своей территории, но даже 
в Карабахе и Восточном Зангезуре, 
уничтожив культурные и историче-
ские памятники не только тюрков, но 
и всех народов, связанных с исламом, 
превратив мечети в хлев для содер-
жания домашних животных. 

Тем не менее официальный Баку 
исходит из своих национальных ин-
тересов и не может подстраиваться 
под временные рамки, установлен-
ные внешними игроками. Если от-
крытие Зангезурского коридора вы-
годно коллективному Западу, то там 
должны в первую очередь надавить 
на Армению с тем, чтобы она приняла 
правильное решение, а не занималась 
имитацией переговорного процесса. 
К тому же мирный договор должен 
быть закреплен в такой форме, чтобы 
в будущем любое правительство сосед-
ней страны было далеко от реваншиз-
ма и не имело малейшей возможно-
сти поставить под сомнение подписи 
под документом. Только так, а не ина-
че можно обеспечить долгосрочную 
стабильность и развитие в регионе. 

В конечном счете Зангезурский 
коридор - не просто транспортный 
маршрут, а надежный путь к новой 
эре процветания и стабильности на 
огромном пространстве, где Южный 
Кавказ выглядит хрупким мостом меж-
ду цивилизациями. Именно поэтому 
Президент Ильхам Алиев из года в год 
заключает договоры о союзничестве 
и стратегическим партнерстве с брат-
ской Турцией, Россией, Казахстаном, 
Узбекистаном, Китаем, странами Ев-
росоюза - чтобы укрепить фундамент 
отношений, чтобы мост был надеж-
нее и крепче. 

Однако пусть никто не думает, что 
на Зангезурском коридоре свет кли-
ном сошелся. Только у Всевышнего 
терпение беспредельно, именно по-
этому национальное правительство 
Азербайджана создает целый ряд па-
раллельных транзитных возможно-
стей, как с востока на запад, так и с се-
вера на юг, в том числе, наращивая 
пропускную способность железно-
дорожной магистрали Баку-Тбили-
си-Карс, пробивая транспортную вет-
ку южнее реки Араз параллельно Зан-
гезурскому коридору. 

Главное - в регионе установлен 
мир, что создает неограниченные 
возможности для обретения новых 
друзей, а если кому не нравится та-
кой расклад, у нас даже батистовый 
носовой платочек имеется с жилет-
кой, чтобы поплакаться, затем пока-
яться и начать сотрудничество, вы-
годное всем.

Не просто транспортный маршрут

Азербайджан создает целый ряд парал-
лельных транзитных возможностей как 
с востока на запад, так и с севера на юг, 
в том числе наращивая пропускную спо-
собность железнодорожной магистрали 
Баку-Тбилиси-Карс, пробивая транспорт-
ную ветку южнее реки Араз параллельно 
Зангезурскому коридору
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Премьер-министр Азербайд-
жанской Республики Али Аса-
дов встретился 5 сентября с де-
легацией, возглавляемой регио-
нальным директором по Европе 
Международной финансовой 
корпорации Инес Роша.

Об этом сообщили в пресс-служ-
бе Кабинета Министров.

Согласно информации, на встре-
че было подчеркнуто наличие дол-
госрочного эффективного партнер-
ства Азербайджана со Всемирным 
банком и структурами, входящими 
в группу Всемирного банка.

Отмечена важность Рамочной 
программы партнерства (РПП) Все-
мирного банка с Азербайджаном, 
а также состоялся обмен мнения-
ми о разработке новой РПП, охва-
тывающей 2025-2029 годы.

Было выражено удовлетворение 
нынешним уровнем сотрудничества 
нашей страны с Международной фи-

нансовой корпорацией и результа-
тами реализованных в различных 
сферах совместных проектов.

На встрече обсуждались воз-
можности сотрудничества в сферах, 
представляющих взаимный инте-
рес, а также государственно-част-
ное партнерство, привлечение ино-

странных инвестиций, совместная 
деятельность в рамках предстоящей 
в Азербайджане 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (COP29) 
и другие актуальные вопросы.

АЗЕРТАДЖ

Долгосрочное партнерство
Премьер-министр Азербайджана встретился  
с делегацией Международной финансовой корпорации

Контроль финансового оборота 
COP29 осуществляется совмест-
но с высшим органом аудита.

Об этом сообщили в пресс-служ-
бе Азербайджанской операционной 
компании СОР29.

Отмечается, что продолжается под-
готовка к 29-й сессии Конференции 
сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата  (COP29). Об-
щественность регулярно информи-
руется о проводимой работе и пла-
нируемых мероприятиях в рамках 
подготовки. В государственном бюд-
жете утверждены соответствующие 
ассигнования на проведение кон-
ференции.

Выделенные средства предусма-
тривают организацию на высоком 
уровне международной конферен-
ции, одного из самых масштабных 
и престижных мероприятий в мире, 
и создание необходимой инфраструк-
туры.

В целях осуществления финан-
сового контроля за государствен-
ными средствами, выделенными на 
COP29, высшим аудиторским орга-
ном страны совместно с надлежа-
щими государственными органами 
проводится оценка управления фи-
нансами по организации конферен-
ции, соответствия выделенных го-
сударственных средств утвержден-
ным показателям, сумм заключенных 
договоров - выделенным в соответ-
ствующем направлении средствам 
и исполнения договоров - договор-
ным условиям, а также комплектно-
сти необходимой документации. Цель 
состоит в том, чтобы предотвратить 
финансовые нарушения до их совер-
шения с учетом моментов, упомяну-
тых в соответствующих принципах 
первичного аудита при осуществле-
нии финансового контроля.

В то же время целью проведения 
финансового контроля является по-
дотчетность и прозрачность, а также 

эффективное использование средств, 
выделенных на организацию меро-
приятия, и возврат сэкономленных 
сумм в бюджет.

Следует отметить, что по завер-
шении мероприятия предусматрива-
ется подготовка международной ор-
ганизацией и Счетной палатой Азер-
байджана отчета по аудиту расходов 
и аудиторского заключения.

Подотчетность и прозрачность - главные цели
Контроль финансового оборота COP29 осуществляется  

совместно с высшим органом аудита
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ДЕБАТЫ

И как же ей довольствоваться соб-
ственным положением, если она под-
спудно делает все, чтобы преградить 
дорогу к миру, рушит все полезное 
и даже обсужденное на корню, что-
бы не сдвигаться с места? 

Если каким-то случайным обра-
зом сторонам удается добиваться че-
го-то полезного, делать шаг в сторону 
ясности, то обязательно за этим сле-
дуют деструктивные действия Ире-
вана, накрывающие черной тенью то 
мизерное, что вызвало осторожный 
оптимизм. Вот и получается, что за 
каждым мало-мальски полезным ша-
гом Иревана сразу же следуют два 
шага назад. Сизифов метод потому 
и является для Армении спаситель-
ной методологией, позволяющей вы-
игрывать время, создавать только ви-
димость заинтересованности в дол-
гожданном результате.   

Снова МИД Армении доводит 
до внимания, нет, не Азербайджана, 
а сообщества, будто бы «конструк-
тивно участвует в процессе, связан-
ном с разблокированием коммуника-
ций в регионе, опираясь на принципы 
уважения суверенитета, националь-
ной юрисдикции, равенства и взаим-
ности». Ладно бы, если бы такой сло-
весный пассаж звучал в первый раз. 
Из раза в раз Иреван повторяет на-
бившие оскомину пируэты словес-
ности, за которыми не следуют со-
образные действия. 

Впрочем, действия следуют, но 
никак не подтверждают верность ар-
мянской стороны упомянутым прин-
ципам «уважения суверенитета, на-
циональной юрисдикции, равенства 
и взаимности». Если, конечно, под 
этим не подразумевать накачивание 
Иреваном военных мускулов, интен-
сивные закупки наступательных во-
оружений, строительство бетонных 
фортификационных сооружений 
вдоль пограничной с Азербайджа-
ном линии, наконец, активную по-
литику по укоренению в стране духа 
милитаризма.

На последней пресс-конферен-
ции премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян заявил, что его страна 
готова к предоставлению дороги для 
связи основной части Азербайджа-
на с Нахчыванской Автономной Ре-
спубликой при соблюдении ее суве-
ренитета, территориальной целост-
ности и нерушимости границ. До того 
просочилась информация, согласно 
которой на уровне глав МИД двух 
стран обсуждалась возможность пе-
редачи контроля над будущими ком-
муникациями международной част-
ной компании по вопросам управле-
ния и безопасности.

Это были фрагментарные вбро-
сы, и за ними не последовали кон-
кретные пояснения представителей 
сторон. Теперь внешнеполитическое 
ведомство Армении не комментиру-
ет тему и не подтверждает, обсужда-
ется ли с Азербайджаном вопрос пе-
редачи частной компании контро-
ля над возможной коммуникацией 
Нахчыван-Сюник-Азербайджан или 
нет. В принципе это не столь важно, 
гораздо актуальным видится другое. 
Если есть готовность и политическая 
воля сторон, любой вопрос, даже са-
мый запутанный, можно разобрать 
и прийти к консенсусу. 

Баку в этом плане всегда прояв-
ляет готовность продолжать диалог 
до победного конца. Беда же в том, 
что этой готовности нет у армян-
ской стороны. Она лишь умеет че-
сать языком, проявляя медлитель-
ность в плоскости имплементации 
обсуждаемых тем и вопросов. Пока 
что у армянской дипломатии выде-
ляются словесная готовность и пол-
ное отсутствие практической подго-
товки. Такое впечатление, что Иреван 
является победителем второй Кара-
бахской войны, поэтому и не торо-
пится делать что-либо в физической 
плоскости. 

Собственно, в предыдущие деся-
тилетия, пока продолжалась оккупа-
ция азербайджанских территорий, 
именно так и поступали армянские 
президенты и мидовские чиновники. 
Впрочем, невозможно было не заме-
тить, как они издевались над спар-
рингом, ударялись в махровую об-
струкцию только ради того, чтобы 
ничего не менялось. 

Методом хорошо обставленного 
саботажа Армения, как казалось ар-
мянским верхам, изводила Баку, пы-
таясь заставить его смириться с по-
терей земель. Чем тот кордебалет 
завершился, известно. Но если тог-
да руководители страны-агрессора 
видели себя в ореоле победителей, 
предполагали, что имеют стратеги-
ческий военный перевес над сопер-
ником, то сейчас-то их преемники 
побежденные. Им-то чего выделы-
ваться и бросать пыль в глаза?! За-
чем повторять пагубную практику 
лузеров, зная, что Баку не даст по-
мыкать собой и в случае надобно-
сти сделает такой ход, после кото-
рого Иреван окажется в цугцванге. 
Уж лучше оглянуться вокруг, трезво  
посмотреть на положение вещей и пе-
рестать играть в спойлерство. Это ни-
какого результата армянам не при-
несет, как пить дать.

Все, что касается конструктивно-
го настроя, связано с азербайджан-
ской дипломатией. Почему в Арме-
нии забывают хронику 44-дневной 
войны, в которой Баку наголову раз-
бил противника?! Ведь потери Ар-
мении оказались бы во много крат 
большими, не согласись Президент, 
Верховный Главнокомандующий Во-
оруженными силами Азербайджана 
Ильхам Алиев с просьбой Иревана 
приостановить огонь в ночь на 10 но-
ября 2020 года. 

Агдамский, Кяльбаджарский 
и Лачынский районы Баку освобо-
дил без единого выстрела, пощадив 
врага и оставив ему шанс на мирный 
уход с чужой территории. Не успели 
замолкнуть орудия, как азербайджан-
ский лидер распорядился приступить 
к строительству новых коммуникаций, 
дав понять, что контр наступательная 
операция стала вынужденной мерой 
Азербайджана, потому что Армения 
обрушила мирный процесс, а Никол 
Пашинян под воздействием карабах-
ской тутовки изрек в городе Шуша: 
«Карабах - это Армения, и точка».

Последовавший следом воскли-
цательный знак Президента Ильха-
ма Алиева расставил все по местам. 
В результате победоносного спурта 
доблестной Азербайджанской ар-
мии в регионе установился новый 
статус-кво, который заметно оздо-
ровил общую обстановку. Баку сразу 
же предложил проигравшему сопер-
нику перевернуть страницу военно-
го противостояния с последующим 
подключением Армении к работаю-
щим в регионе коммуникациям и ин-
теграционным проектам. 

Следом Азербайджан предста-
вил Армении мирный пакет из пяти 
принципов, снова сделав реальную 
заявку на восстановление атмосфе-
ры доверия. Пока Иреван не был 
под прессингом внешних центров, 
какая-никакая живинка в контакт-
ном процессе наблюдалась. Но как 
только в процессы стали вмешиваться 
Париж, следом Брюссель и Вашинг-
тон, ситуация изменилась, а Иреван, 
недолго думая, лег под внешних по-
кровителей, хотя у последних очень 
мутные намерения и сомнительные 
цели. Но это тема другого разговора, 
а суть в том, что первый саммит Ев-
ропейского политического сообще-
ства обнажил зловещий оскал коллек-

тивной силы, которая не смирилась 
с убедительной Победой Азербайд-
жана и его намерениями превратить 
Южный Кавказ в пространство мира 
и стабильности. 

Инициатива Президента Ильха-
ма Алиева по созданию нового фор-
мата сотрудничества в регионе «3+3» 
и вовсе попутала западных страте-
гов, которые задались целью поме-
шать азербайджанской дипломатии 
в реализации востребованных идей 
и замыслов. Иреван с охотой присо-
единился не к тем, кто указал ему на 
короткий путь в направлении воз-
рождения Армении, а к тем, кто по-
ставил на долгий и извилистый путь 
неопределенности, пообещав мифи-
ческие выгоды. 

Так за кем больший потенциал 
конструктивности: за Баку или Ире-
ваном? И вообще, кто настроен на 
волну решительности в деле мира, 
неужели Армения?!

Внешние силы, бросившись в  
объятия злой воли, не желают дать 
региону остыть и перестроиться на 
рекреацию спокойствия. США, Фран-
ция, Евросоюз, Индия и другие це-
ленаправленно работают над новым 
форматом конфликта на Южном Кав-
казе, потому и подогревают реван-
шизм бесноватых армянских сил. 

Странно то, что сам Никол Па-
шинян понимает суть происходя-
щих процессов, видя, как укореня-
ются чреватые тренды. Он пока ни-
чего не делает для спасения, нет, не 
региона, а своей страны от потенци-
альной катастрофы. Видно, внешние 
модераторы нарисовали для него на-
столько привлекательную картину 
предстоящего будущего, что он по-
верил в счастливый поворот. 

На самом же деле Запад тянет его 
в омут новой бойни, потому и пич-
кает оружием, заставляя наращивать 
долю военных расходов в бюджете 
страны. И на этом фоне Иреван пред-
лагает доверить охрану транспорт-
ных коммуникаций частным ино-
странным охранным структурам, 
что означает делегировать безопас-
ность будущих транспортных ком-
муникаций внешним акторам. В слу-
чае достижения консенсуса охран-
ное предприятие должно будет взять 
на себя защиту той части коммуни-
кации, которая проходит через тер-
риторию Азербайджана, и это при 
том, что на границе будут присут-
ствовать еще и армянские погранич-
ники, сотрудники таможни.

Не является ли этот компонент 
отвлекающим маневром, дабы заста-
вить Баку поверить в серьезность на-
мерений армянской стороны и от-
влечь его от остального комплекса 
вопросов урегулирования? Вполне 
возможно, однако ни при каких об-
стоятельствах Азербайджан не пос-
тупится интересами и не даст Арме-
нии повода почувствовать себя хо-
зяином положения. 

В любом случае главным для Баку 
останется степень конструктивности 
вопроса, его последствий и условий 
имплементации. Если он в состоя-
нии привнести рациональное зер-
но в общую схему, наконец, заста-
вить Иреван отказаться от назой-
ливых приставаний западных сил, 
которые одолевают хаев навязыва-
нием опасных планов милитариза-
ции, тогда, может, игра и будет сто-
ить свеч. 

При всех разворотах Азербайд-
жан чувствует обстановку и не ведет-
ся на всевозможные скользкие ма-
невры Армении и ее приспешников. 
Решение будет приниматься в Баку 
с учетом стратегических параметров 
рассматриваемых задач и возмож-
ных решений.

Конструктивность  
доказывается не словами 

Дебаты - не просто публич-
ные выступления полити-

ков перед избирателями. Это 
культурный феномен, который 
несет в себе отражение демо-
кратических ценностей, обще-
ственного дискурса и самих ос-
нов государственной системы.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В политике дебаты выступают 
как символ интеллектуального со-
стязания, где слова приобретают 
силу, а аргументы становятся ору-
дием влияния на умы и сердца граж-
дан. Сегодня, когда наша жизнь на-
сыщена информационными пото-
ками и цифровыми технологиями, 
значение дебатов возрастает мно-
гократно, трансформируясь из пло-
щадки для обмена мнениями в мощ-
ный инструмент формирования об-
щественного мнения. 

Каждое слово, сказанное с трибу-
ны, каждое движение кандидатов на 
сцене, каждый нюанс их ответов на-
ходят отклик в умах миллионов лю-
дей, наблюдающих за ними на экра-
нах своих устройств. В такие момен-
ты политика превращается в театр, 
где в главных ролях выступают не 
просто личности, но идеи, которые 
они олицетворяют. Этот спектакль 
становится борьбой за голоса, со-
ревнованием за влияние на будущее 
страны, где каждый зритель являет-
ся как сторонним наблюдателем, так 
и активным участником политиче-
ского процесса.

Правила дебатов, пусть кажущи-
еся на первый взгляд второстепен-
ными, играют ключевую роль в этом 
сложном балансе. Они создают рам-
ки, в которых происходит обмен мне-
ниями, и задают тон обсуждения. 
Каждый формат, будь то включен-
ные или выключенные микрофоны, 
может в корне изменить динамику 
диалога, влияя на восприятие зри-
телей и их способность оценивать 
позиции кандидатов. В этом тонком 
танце риторики и политики дебаты 
становятся ареной, где каждое реше-
ние, каждое правило, каждое слово 
имеют решающее значение.

Предстоящие президентские де-
баты между вице-президентом Ка-
малой Харрис и бывшим президен-
том Дональдом Трампом 10 сентя-

бря стали предметом обсуждения 
из-за вопроса использования ми-
крофонов. Штаб Харрис настаивал 
на сохранении микрофонов вклю-
ченными, но в конечном счете согла-
сился с предложением организатора 
- телеканала ABC News о том, что-
бы микрофоны выключались, ког-
да кандидаты не говорят. Телека-
нал выразил обеспокоенность тем, 
что такой формат может поставить 
Харрис в невыгодное положение, так 
как Трамп будет защищен от пря-
мых обменов. Тем не менее, коман-
да вице-президента согласилась на 
правила, чтобы избежать срыва де-
батов, учитывая, что Трамп угрожал 
не участвовать в них в случае несо-
гласия с форматом.

Ситуация вокруг использова-
ния микрофонов напоминает де-
баты между Байденом и Трампом 
в июне, когда по просьбе команды 
Байдена микрофоны кандидатов 
также выключались во время вы-
ступления оппонента. В свою оче-
редь, команда Трампа предпочла бы 
включенные микрофоны, однако за-
явила, что готова принять предло-
женные правила.

Этот формат дебатов направлен 
на поддержание порядка в диалоге, 
минимизацию взаимных перебива-
ний и обеспечение ясного изложения 
позиций обоих кандидатов. Моде-
ратор будет контролировать соблю-
дение этих правил, что должно по-
мочь фокусироваться на содержатель-
ной части дебатов, а не на личных 
выпадах и перебиваниях. Обсуж-
дение правил, связанных с исполь-
зованием микрофонов, подчерки-
вает стремление обеих сторон обе-
спечить максимальную ясность для 

избирателей, несмотря на разногла-
сия относительно формата.

Вице-президент США Кама-
ла Харрис, обладая значительным 
опытом работы в качестве прокуро-
ра, что придает ей уникальный на-
бор навыков и компетенций, выйдет 
на политическую арену в предстоя-
щих дебатах с бывшим президентом 
Дональдом Трампом. Этот этап пре-
зидентской кампании станет в рав-
ной степени и значимым событием 
для обоих кандидатов, и важным мо-
ментом для общественного восприя-
тия их политических позиций и лич-
ностных качеств. Харрис, известная 
своей решительной позицией по во-
просам социальной справедливости 
и реформ в системе правосудия, мо-
жет использовать свой профессио-
нальный бэкграунд для того, чтобы 
подчеркнуть компетентность в во-
просах правопорядка и законности, 
что противопоставит ее видение по-
литики подходам Трампа.

Трамп, в свою очередь, скорее все-
го, сосредоточится на защите своего 
политического наследия, достигну-
того в годы его президентства, и по-
пытается критиковать действующую 
администрацию за ее действия на 
фоне экономических и междуна-
родных вызовов. Эти дебаты будут 
важным показателем того, как оба 
кандидата смогут взаимодейство-
вать с аудиторией, управлять сво-
ими публичными образами и фор-
мировать поддержку избирателей.

Публика же будет наблюдать за 
этими дебатами и как за интеллек-
туальным поединком двух выдаю-
щихся политиков, и как за отражени-
ем того, в каком направлении может 
развиваться политика Соединенных 
Штатов в будущем. В зависимости от 
того, как кандидаты справятся с во-
просами экономики, здравоохране-
ния, изменения климата и междуна-
родных отношений, их выступления 
могут оказать решающее влияние на 
результаты выборов.

При всех разворотах 
Азербайджан чувству-

ет обстановку  
и не ведется на всевоз-

можные скользкие  
маневры Армении  
и ее приспешников
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Театр политического диалога
Мировое сообщество в предвкушении 10 сентября в США

Предстоящие президентские дебаты между 
вице-президентом Камалой Харрис и быв-
шим президентом Дональдом Трампом ста-
ли предметом обсуждения из-за вопроса 
использования микрофонов

Первый вице-президент Азербайджана Мехри-
бан Алиева поделилась в своих аккаунтах в со-
циальных сетях публикацией в связи с завоева-
нием азербайджанским паралимпийцем Вели 
Исрафиловым бронзовой медали на летних Па-
ралимпийских играх «Париж-2024».

Представляем публикацию: «Азербайджанский 
парапловец Вели Исрафилов - бронзовый призер лет-
них Паралимпийских игр «Париж-2024»! Поздрав-
ляю нашего спортсмена, желаю ему новых побед и до-
стижений!».

Напомним, что Вели Исрафилов в соревнованиях 
по плаванию брассом на дистанцию 100 метров в кате-
гории SB13 продемонстрировал результат 1.05.35 мину-
ты и поднялся на высшую ступень пъедестала почета.

Мехрибан Алиева поздравила  
Вели Исрафилова, завоевавшего  
бронзовую медаль  
на Паралимпийских играх

5 сентября состоялось оче-
редное заседание Централь-
ной избирательной комиссии 
под председательством Маза-
хира Панахова.

Вначале был утвержден прото-
кол заседания комиссии, состояв-
шегося 29 августа.

Затем были рассмотрены обра-
щения, поступившие в Центральную 
избирательную комиссию в связи 
с оспариванием избирательных прав 
в ходе проведенных 1 сентября 2024 
года внеочередных выборов в Мил-

ли Меджлис Азербайджанской Ре-
спублики. Обращения, оперативно 
вынесенные на заседание в сроки 
и в порядке, установленные зако-
нодательством, были широко об-
суждены членами комиссии, в со-
ответствии с требованиями Изби-
рательного кодекса были приняты 
обоснованные решения.

На заседании с участием пред-
ставителей международной наблю-
дательной миссии и медиа были так-
же рассмотрены текущие вопросы.

АЗЕРТАДЖ

ЦИК рассмотрел обращения
Состоялось очередное заседание Центральной избирательной комиссии
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Абсолютно ясно, что Затулин, как 
и другие представители армянской 
диаспоры в России и на Западе, яв-
ляется лишь пешкой в игре на по-
литическом поле, которая неизбеж-
но обречена на поражение.

По иронии судьбы, Затулин, сам 
будучи лишенным уважения даже со 
стороны тех, кому он стремится уго-
дить, с завидной регуляр ностью пы-
тается продвигать свою ангажиро-
ванную повестку. Запрет на его въезд 
в Армению в октябре 2022 года - это 
важный сигнал, который указывает 
на то, что даже армянские власти не 
желают видеть этого «союзника» на 
своей территории. Однако сам Зату-
лин продолжает цепляться за свои 
идеи, превращаясь в политическо-
го маргинала, который, несмотря на 
кажущуюся незначительность, упор-
но продолжает раздражать.

Его действия, начиная от визитов 
в Ханкенди и заканчивая поздравле-
ниями сепаратистам, не столько от-
ражают его личные взгляды, сколь-
ко доказывают его приверженность 
определенным политическим зака-
зам, направленным на подрыв отно-
шений между Азербайджаном и Рос-
сией. Фактически Затулин является 
агентом тех сил, которые на протя-
жении десятилетий строили свою 
стратегию на разжигании вражды 
и конфронтации.

Однако его усилия тщетны. Со-
юзнические отношения между Азер-
байджаном и Россией не могут быть 
разрушены действиями отдельных 

политиканов или, тем более, лиц, 
чьи взгляды и репутация вызыва-
ют только отвращение. Азербайд-
жанская дипломатия доказала свою 
устойчивость перед любыми попыт-
ками дезинформации и манипуля-
ции. Восстановление суверенитета 
Азербайджана над Карабахом и Вос-
точным Зангезуром стало не только 
геополитической победой, но и важ-
ным сигналом тем, кто на протяже-
нии многих лет пытается подорвать 
региональную стабильность.

Затулин же остается человеком 
прошлого, который застрял в сво-
ем собственном мире мифов и ис-
каженных фактов. В вопросе Кара-
баха российский депутат всегда был 
верным слугой армян. В период ок-
купации, а точнее в 2019 году, он по-
сетил Ханкенди, где встретился с ли-
дером сепаратистов Бако Саакяном, 
тем самым открыто продемонстри-

ровав, кому он служит. В сентябре 
2022 года Затулин еще раз подтвердил 
сущность своей лицемерной приро-
ды, отправив поздравительное пись-
мо по случаю «Дня независимости» 
нелегитимному режиму в Карабахе. 
Его заявления об «албанизации» ар-
мянских церквей в Карабахе и дру-
гие фальшивые утверждения демон-
стрируют лишь мнимую и лицемер-
ную заботу о культурном наследии, 
попытки навязать ложное воспри-
ятие реальности.

На днях посол Азербайджана 
в России Полад Бюльбюльоглу об-
ратился к спикеру Государственной 
Думы Вячеславу Володину в связи 
с очередной провокацией - видеоб-
ращением Константина Затулина. 
Посол отметил, что Затулин выпол-
няет политические заказы своих по-
кровителей армянского происхож-
дения, проживающих в Российской 

Федерации. По словам дипломата, 
в своем провокационном обраще-
нии Затулин якобы от имени «за-
ботливых людей в России» поддер-
живает сепаратистов, пытаясь ожи-
вить уже завершившийся конфликт 
и тем самым спровоцировать реван-
шистские настроения в армянском 
обществе. Полад Бюльбюльоглу под-
черкнул, что Затулин ссылается на 
бывших руководителей сепаратист-

ского режима и других террористов, 
руки которых запятнаны кровью не-
винных азербайджанцев. И несмо-
тря на то, что Затулин был объявлен 
персоной нон грата в Армении, он 
продолжает продвигать экспансио-
нистские взгляды в российском об-
ществе и выполнять политические 
заказы своих покровителей армян-
ского происхождения.

Посол выразил обеспокоенность 
тем, что Затулин своими действиями 
пытается нанести ущерб азербайд-
жано-российским отношениям, иг-
норируя территориальную целост-
ность и суверенитет Азербайджана. 
И подчеркнул, что это не первый слу-
чай, когда Затулин делает подобные 
заявления против азербайджанско-

го государства и народа.
На фоне укрепляющихся отно-

шений между Азербайджаном и Рос-
сией, особенно после государствен-
ного визита Президента Владимира 
Путина в Азербайджан, обе сторо-
ны подтвердили высокий уровень 
сотрудничества, подчеркнул дипло-
мат в своем обращении к спикеру 
Госдумы, констатировав, что Пре-
зидент России также заявил о сво-
ей готовности содействовать уста-
новлению долгосрочного мира,  
безопасности и стабильности в ре-
гионе Южного Кавказа.

История показала, что маска 
с таких фигур, как Затулин, всегда 
рано или поздно, но будет сорвана. 
Азербайджан неоднократно срывал  
маски с тех, кто пытался исказить 
историческую и политическую прав-
ду, и Константин Затулин - не ис-
ключение. Его провокации уже дав-
но не находят отклика ни в России, 
ни в Армении, ни в мировом сооб-
ществе.

Азербайджан нацелен на укре-
пление сотрудничества с Россией, 
и никакие  затулины не смогут этому 
помешать. Тщетны его усилия раз-
рушить этот союз, поскольку реаль-
ность и факты говорят о противо-
положном: отношения между двумя 
странами продолжают укрепляться, 
несмотря на все попытки отдельных 
лиц подорвать этот процесс. Азер-
байджан, как и всегда, будет уверен-
но продолжать разоблачать таких 
политических провокаторов, пока-
зывая всему миру истинную суть их 
манипуляций.

Ирония судьбы

- Сразу хочу отметить: Пашинян 
всегда будет пытаться усидеть на не-
скольких стульях. С одной стороны 
он будет улыбаться Азербайджану, 
говорить о будущих мирных дого-
воренностях, а с другой - намекать 
на некие территориальные претен-
зии, дескать, Баку что-то там забрал 
у Армении, что-то потребовал и т.д. 
Если так и дальше пойдет, то скоро 
Пашинян договорится и до претен-
зий на гору Агрыдаг. 

Армянский премьер чувствует 
поддержку со стороны западных пар-
неров, и это вполне может привести 
его к мысли занять достаточно воин-
ственную позицию. А если говорить 
по сути его претензий к Конституции 
Азербайджана, то вначале надо разо-
браться, а кто такой этот Пашинян? 
Ведь он - малоизвестный оппозици-
онный журналист, пришедший к вла-
сти с улицы и используемый третьи-
ми странами ради их интересов. То 
есть подобными высказываниями 
он желает лишь понравиться опре-
деленным силам внутри Армении 
и за рубежом, разумеется, которые 
его поддерживают. При этом он со-
вершенно не понимает своим умом, 
далеким от политики, так как насто-
ящим политиком Пашинян так и не 
стал, несмотря на прошедшие годы 
нахождения во власти, что своими 
действиями он предал интересы Ар-
мении и армянского народа. 

В то же время своими действия-
ми и высказываниями он делает все, 
чтобы Баку следовал бессмертному 
изречению древнеримского военного 
писателя Флавия Вегеция: «Хочешь 
мира - готовься к войне». 

Азербайджану следует понимать, 
что только наличие сильной экономи-
ки, сильной армии вкупе с сильными 
союзниками позволит ему жить спо-
койно и не беспокоиться о возмож-
ных попытках армянского реванша 
в будущем. И вообще, мне смешно 
слышать, когда говорят или пишут 
о том, что Армения имеет какие-то 
там территориальные претензии 
к своим соседям. Какие она может 
в реальности иметь притязания, если 
Армения - это недогосударство, где 
до сих пор не понимают истинной 
международной обстановки? Такое 
поведение может быть только у той 
страны, которая хочет поскорее стать 
провинцией какого-то государства. 
Иревану не следует прислушиваться 
к западным партнерам, так как они 
являются лишь временным факто-
ром. Когда Армении станет действи-
тельно очень трудно, то на помощь 
придут соседи: Азербайджан, Рос-
сия, Турция, Иран, Грузия. Если же 
Иреван разругается со всеми свои-

ми соседями, тогда может исчезнуть 
сама армянская государственность. 

- Референдум по конституции 
Армении перенесен на 2027 год. 
Почему?

- Я совершенно не удивлен это-
му. Дело в том, что в данной редак-
ции армянской конституции содер-
жатся прямые ссылки на документы, 
содержащие в себе территориальные 
претензии к Азербайджану. Разуме-
ется, Баку требует внести соответ-
ствующие изменения в основной за-
кон Армении, на что Иреван не хочет 
идти. А эта отсрочка дает возмож-
ность Армении вместе с ее западны-
ми партнерами приложить максимум 
усилий по отторжению Карабахско-
го региона из состава Азербайджа-
на. Это очевидно. Поэтому Баку сле-
дует готовиться к жесткому проти-
востоянию. Ведь если даже в таких 
условиях и будет подписан мирный 
договор, то это будет нечто, напо-
минающее Минские соглашения по 
Украине, когда Запад обманул Рос-
сию, и через какое-то время нача-
лась война. То же самое может прои-
зойти и с Арменией, когда ее народ, 
как сейчас украинский, будет бро-
шен в мясорубку войны для удовлет-
ворения интересов западных элит.      

- Баку обвиняет Иреван в ре-
ваншизме в связи с тем, что в по-
следнее время началось военно-тех-

ническое сотрудничество Армении 
с Францией и Индией. Премьер Ар-
мении считает это несправедли-
вым, заявляя на пресс-конферен-
ции о том, что любая страна имеет 
право обороняться, иметь сильную 
и боеспособную армию. Действи-
тельно ли страна-агрессор имеет 
право на сильную армию?

- Полагаю, что в отношении Ар-
мении необходимо применить но-
вую норму международного права, 
запрещающую ей иметь большин-
ство существующих систем воору-
жений, кроме некоторого количе-
ства исключительно оборонитель-
ного характера. Хотя, честно говоря, 
мне сложно представить могучую 
Армению с сильной армией. Но то, 
что сейчас армянская армия пере-
вооружается, - это факт, говорящий 
о том, что Иреван не забыл свои ре-
ваншистские настроения. Вопрос 

только в том, кого будут в Армении 
вооружать, так как армянский на-
род покидает свою страну, массо-
во бежит от того «счастья», кото-
рое им предлагает Пашинян. Так что 
взять реванш можно будет попытать-
ся только за счет иностранных на-
емников. Но вряд ли кто-то по соб-
ственной инициативе приедет в эту 
страну. Это будет возможно только 
в том случае, если по инициативе 
третьих стран в Армении возник-
нут базы НАТО. Только в этом слу-
чае они могут попытаться совмест-
ными усилиями разворошить Юж-
ный Кавказ. 

В любом случае, сейчас Армения 
- очень опасное нестабильное госу-
дарство. И будучи в состоянии от-
чаяния, Пашинян может лечь под 
кого угодно. В ближайшее время 
ему предстоит сделать окончатель-
ный выбор - с кем он будет. Хотя, 
на мой взгляд, он выбор уже сделал, 

предав Россию и перейдя на сторо-
ну США и Франции. Пока ни Мо-
сква, ни Баку не могут остановить 
процесс милитаризации Армении. 
Хотя в этом вопросе России следует 
действовать жестче, вводить санк-
ции. Однако в Москве, судя по все-
му, все еще надеются убедить Па-
шиняна не уходить на Запад.

- По словам Пашиняна, Ире-
ван весьма заинтересован в раз-
блокировании коммуникаций, од-
нако премьер Армении исключил 
возможность посредничества Рос-
сии в этом вопросе по той причи-
не, что суверенитет, юрисдикция 
и территориальная целостность Ар-
мении не могут быть поставлены 
под сомнение. То есть Иреван не 
уступит контроль этих дорог ка-
кой-либо другой стране, в том чис-
ле России. Каково ваше мнение по 
этому поводу?

- Конечно, армяне хотели бы, 
чтобы Турция открыла границы. 
Но следуя союзническому догово-
ру с братским Азербайджаном, Ан-
кара на это не пойдет, пока не будет 
разблокирован Зангезурский кори-
дор и не будет подписан мирный до-
говор с Азербайджаном. Тот факт, 
что Иреван не соглашается на экстер-
риториальный статус Зангезурско-
го коридора и его контроль россий-
скими пограничниками, - временное 
явление. Полагаю, что Москве удаст-
ся договориться с Ираном, который, 
правда, пока тоже сопротивляется 
открытию Зангезурского коридора, 
и совместными усилиями заставить 
Армению разблокировать этот эко-
номически выгодный для всех марш-
рут. Но пока этого не произошло, су-
ществуют разные варианты реше-
ния этого вопроса. Ведь в этот самый 
транспортный коридор можно въез-
жать как на гражданских автомоби-

лях, так и на танках. Просто сейчас 
пока еще не пришло время для это-
го, и Иревану дают возможность по-
думать над своим поведением. Надо 
будет дождаться американских выбо-
ров, посмотреть на позицию нового 
президента США. Вполне возможно, 
что по итогам выборов в США там 
наступит серьезный политический 
кризис по причине противостояния 
демократов и республиканцев. Тогда 
уже всем будет не до Армении. И тог-
да Азербайджану и России будет лег-
че решить вопрос с этой маленькой, 
но нестабильной страной, не обла-
дающей ни сильной экономикой, ни 
сильной армией, которую массово 
покидают ее граждане. Зато облада-
ющей сильным гонором, ничем, по 
сути, не обоснованным.      

- Почему Иреван идет на пере-
дачу вооружения Украине?

- Я абсолютно не удивлен этой но-
вости. Данная информация вполне 
укладывается в один ряд с информа-
цией о подготовке батальона из числа 
карабахских армян, не пожелавших 
остаться жить в составе Азербайд-
жана. Якобы этот батальон тоже от-
правится в Украину воевать против 
русских. Это все ярые антироссий-
ские шаги. Уверен, что они станут 
последней красной линией в армя-
но-российских отношениях. В ответ 
российская сторона будет не просто 
запрещать армянский коньяк, на са-
мом деле паленый бренди, которым 
травят русское население, Москва 
вообще прекратит любую торговлю 
с Арменией. Как говорится, не Ар-
менией единой жива Россия. 

Есть и другие страны для обхода 
санкций, осуществления параллель-
ного импорта и прочих трансакций. 
Полагаю, что как только появится 
подтверждение реального примене-
ния армянского оружия против рус-
ских солдат в Украине, это станет по-
следним антироссийским решением 
официального Иревана. По крайней 
мере, я в это верю. 

Конечно, в России тоже сильна ар-
мянская диаспора, но, думаю, в этом 
вопросе российская общественность 
уже не поймет правительство, если 
в ответ ничего существенного не бу-
дет предпринято. Полагаю, что сразу 
же должна быть полностью закрыта 
граница и прекращены любые тор-
гово-экономические операции с Ар-
менией, как по экспорту туда своей 
продукции, так и по импорту армян-
ской, равно как и запрет на прием 
мигрантов из Армении. То есть це-
ремониться со страной, предавшей 
Россию, не нужно.

Последняя красная линия

Евгений Михайлов:  
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Тегеран наехал  
на Москву

КСИР предупреждает 
и угрожает России 

Иранское информационное 
агентство «Тасним», считаю-
щееся официальным органом 
КСИР, опубликовало жесткую 
редакционную статью, в кото-
рой предупреждает: если Россия 
не откажется от намерений от-
крыть Зангезурский коридор, 
это может привести регион к но-
вой и крайне опасной военной 
конфронтации.

Ранее официальный Тегеран вы-
разил Москве по дипломатическим 
каналам свое несогласие с возобнов-
лением обсуждения вопроса об от-
крытии Зангезурского коридора. 

Однако недавний государствен-
ный визит в Баку президента Путина 
и заявление главы МИД России Сер-
гея Лаврова о том, что Армения, не 
желая выполнять свои обязательства, 
саботирует открытие транспортных 
артерий, соединяющих Азербайд-
жан с Нахчыванским регионом, вер-
нули тему транспортного коридора 
в повестку дня, что вызвало резкую 
реакцию со стороны официально-
го Тегерана.

«Тасним» напоминает, что вы-
сокопоставленные представители 
Ирана неоднократно доводили до 
сведения официальных лиц России, 
Армении, Турции и Азербайджана 
несогласие Тегерана с наличием кори-
дора, которое приведет регион к «ге-
ополитическим изменениям и изме-
нению границ».

Мечтать не вредно

В Армении готовят  
референдум  

о вступлении в ЕС?

В Центризбирком Армении по-
дали документы для запуска про-
цесса сбора подписей по вопро-
су вступления страны в Евро-
союз, сообщает пресс-служба 
Центральной избирательной 
комиссии Армении.

В июне в парламенте Армении 
прошли слушания о целесообразно-
сти проведения референдума по во-
просу заявки Армении на вступление 
в Европейский Союз. С инициати-
вой проведения слушаний высту-
пила объединяющая прозападных 
политиков и общественных деяте-
лей платформа демократических сил.

«Сегодня, 5 сентября, 51 граж-
данин внес в Центральную избира-
тельную комиссию Армении пред-
ложение о формировании иници-
ативной группы по вынесению на 
обсуждение проекта закона «О на-
чале процесса присоединения Ре-
спублики Армения к Евросоюзу» 
в качестве гражданской инициати-
вы. Полномочным представителем 
группы назначен Артак Зейналян», 
- говорится в сообщении.

Атталь ушел,  
Барнье пришел

Назначен новый премьер- 
министр Франции 

Президент Франции Эмманю-
эль Макрон назначил Мишеля 
Барнье новым премьер-мини-
стром страны.

Как сообщают зарубежные СМИ, 
премьер был выбран после серии кон-
сультаций между главой государства 
и основными политическими силами.

Макрон поручил Барнье сформи-
ровать «объединяющее правитель-
ство на службе страны и францу-
зов», говорится в сообщении Ели-
сейского дворца.

73-летний Барнье - самый пожи-
лой премьер в истории современной 
Франции. Ранее он занимал пост гла-
вы МИД Франции (2004-2005 годы) 
и должность еврокомиссара по рын-
ку и услугам.

Барнье сменит на посту главы 
правительства 35-летнего Габриэ-
ля Атталя, который был назначен 
на эту должность в январе 2024 года 
и стал самым молодым премьером 
во французской истории.

Отдел политики
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Судя по данным официаль
ной статистики, на потреби

тельском рынке страны склады
вается весьма комфортный ин
фляционный фон. В этом году 
невысокие темпы прироста цен 
не превышают пределов целе
вого диапазона Центробанка 
и ниже уровня прироста сред
них доходов наших граждан. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

В условиях стабильного роста сред-
ней номинальной зарплаты темпы 
прироста цен в Азербайджане оста-
ются на достаточно низкой отметке, 
закладывая тем самым основу роста 
реальных доходов населения. Следуя 
последней отчетности Государствен-
ного комитета статистики, уровень 
инфляции на потребительском рын-
ке страны едва превысил 1% в июне 
нынешнего года, а средняя инфля-
ция за первое полугодие состави-
ла всего лишь 0,7%. Все это не мо-
жет не радовать на фоне ощутимого 
глобального инфляционного давле-
ния, уверены в экспертных кругах, 
полагая, что нынешняя динамика 
цен после серьезных кризисных яв-
лений последних лет, сопровождав-
шихся ценовыми пиками на потре-
бительском рынке страны, оставляет 
место для некоторого прироста по-
купательной способности зарплат. 

На это немаловажное обстоя-
тельство проливает свет динамики 
роста оплаты труда официально за-
регистрированных тружеников. Но-
минальная средняя зарплата по ре-
спублике выросла с января по июнь 
нынешнего года аж на 8,8%, превы-
сив тем самым отметку в 1000 мана-
тов, а по столице упомянутый соци-
ально значимый показатель подрос 
до 1272 AZN. Поскольку индекс по-
требительских цен за все это время 
был не выше процента, рост получ-
ки среднестатистического наемно-
го работника превысил темпы при-
роста цен на потребительском рын-
ке на 7,7%. Даже сухие статданные 
указывают на позитивную тенден-
цию. Как видно из официальной от-
четности, устойчивое восхождение 
средних окладов обгоняет инфля-
цию, так что сейчас мы наблюдаем 
существенный перевес в пользу ре-
альных доходов граждан.

К сказанному стоит добавить еще 
и видимый курс на снижение цен. 
Например, в январе этого года глав-
ный статистический орган страны 
анонсировал самый высокий порог 
месячной инфляции на уровне 1,7%, 
однако уже к весне этого года инфля-
ция убавила свои обороты, а темпы 
ценового роста в апреле и мае не пре-
высили 0,0% и 0,3% соответственно.  
Несмотря на невысокую инфляцию 
в Азербайджане, глобальная цено-
вая динамика, особенно в сегмен-
те продовольственной продукции, 
становится серьезной проблемой. 
Такая ситуация побуждает к усиле-
нию координации усилий местных 
профильных ведомств, включая Го-
сударственную службу по антимо-

нопольному надзору и контролю по-
требительского рынка, министерства 
экономики и сельского хозяйства, 
Центральный банк. В русле реше-
ния этих проблем Рабочая группа по 
инфляции и мониторингу цен про-
вела очередное заседание, призван-
ное прояснить ситуацию с темпами 
прироста стоимости товаров и услуг 
на местном потребительском рынке. 
Следуя официальным данным, кол-
легиальный орган при Кабмине об-
судил изменения цен и собственные 
антиинфляционные меры. Выясни-
лось, что в нынешнем году удалось 
сохранить прошлогоднюю тенден-
цию по сдерживанию инфляции на 
однозначном уровне.

В заявлении особо подчеркива-
ются значение стабильной денежной 

единицы для удержания цен и влия-
ние на устойчивость национальной 
валюты профицита платежного ба-
ланса. «Поддержание равновесия на 
валютном рынке в условиях профи-
цита платежного баланса сыграло 
особую роль, поскольку это обсто-
ятельство ограничило импорт ин-
фляции», - заявляет правительствен-
ная структура. В подкрепление ска-
занного сообщается, что за полгода 
эффективный курс маната вырос на 
3%, при этом участники ставшего 
традиционным мероприятия соби-
раются и впредь добиваться здоро-
вой конкурентной среды на внутрен-
нем рынке и мониторить цены для 
поддержания инфляции на прием-
лемом уровне.

Особое внимание правитель-
ства к ценовым реалиям на мест-
ном потребительском рынке  
объясняется еще и ожиданиями по-
вышения цен на уровне авторитет-
ных международных структур. По 
данным международного рейтин-
гового агентства Fitch Ratings, ин-
фляция в Азербайджане может со-
ставить в среднем 3,5% в нынешнем 

году, потенциально повысившись до 
4,7% к 2026-му, что превысит целе-
вой показатель в 2,5% для страны 
с кредитным рейтингом BBB. Кроме 
прочего, эксперты этой структуры 
ожидают, что ценовое восхождение 
будет обусловлено изменением ре-
гулируемых государством тарифов 
и приростом государственных рас-
ходов в обновленной версии главно-
го финансового документа страны 
на нынешний год. 

Однако по мнению местного фи-
нансового регулятора, прямое и кос-
венное влияние роста регулируемых 
цен на прогнозируемую инфляцию 
будет незначительным и уложится 
1,5%. Следуя этой логике, Центро-
банк признает прямое и опосредо-
ванное влияние поменявшихся та-
рифов на инфляционные процессы 
в стране. Тем не менее по его оцен-
кам, упомянутая ценовая коррекция 
не приведет к ощутимому подоро-
жанию на местном потребительском 
рынке. В нынешнем году, например, 
вызванные оптимизацией тарифов 
более высокие темпы подорожания 
товаров и услуг на местном потре-
бительском рынке не превысят 1%.

«Последующие решения о со-
хранении или повышении учетной 
ставки будут зависеть от фактиче-
ской инфляции и ее прогноза, дина-
мики внешних и внутренних факто-
ров риска. В целом существующие 
монетарные условия направлены на 
удержание инфляции в пределах це-
левого диапазона и стабилизацию 
инфляционных ожиданий. Согласно 
обновленным прогнозам, при неиз-
менности текущих условий ожидает-
ся, что базовая инфляция составит 
5,4% в этом году и 5,5% - в следую-
щем. Пересмотр прогноза инфляции 
в сторону повышения связан главным 
образом с ожиданием более низких 
темпов укрепления номинального 
эффективного курса маната, а так-
же с изменением регулируемых го-
сударством цен», - отметили в ЦБА. 

В главном банке уверены: пере-
смотр прогноза инфляции в сторо-
ну повышения связан с ожиданиями 
более медленного укрепления номи-
нального эффективного обменного 
курса маната, а будущие его решения 
по денежно-кредитной политике бу-
дут зависеть от фактической инфля-
ции, прогнозов и динамики внеш-
них и внутренних факторов риска.

Азербайджан и Италия подпи
сали соглашения по созданию 
совместных предприятий, гово
рится в публикации министра 
экономики Азербайджана Ми
каила Джаббарова в соцсети X.

«В ходе «круглого стола» «Италия -
Азербайджан» мы подписали согла-
шения, направленные на создание 
новых совместных производствен-
ных и сервисных предприятий, про-
движение инициатив в области ис-
следований и разработок, а также 
содействие обмену знаниями. Эти 
соглашения не только будут способ-
ствовать инновациям и экономиче-
скому росту, но и еще больше укре-
пят двусторонние отношения меж-
ду нашими странами», - говорится 
в публикации.

Ранее президент Итальяно-азер-
байджанской торговой палаты Ма-
нуэла Тральди сообщала о том, что 
Азербайджан и Италия в ближайшее 
время создадут совместные предпри-
ятия в различных сферах.

«В этом контексте мы тесно со-
трудничаем с азербайджанскими ин-
вестиционными компаниями, Агент-
ством по поощрению экспорта и ин-
вестиций Азербайджана (AZPROMO) 
и Министерством экономики. Счи-
таю, что перспективы очень большие. 
Мы создадим совместные предпри-

ятия, которые будут привносить са-
мые передовые итальянские техноло-
гии в бизнес-среду, производствен-
ную среду в Азербайджане. Это будет 
способствовать еще большему раз-
витию и диверсификации экономи-
ки», - сказала она.

БР

Льготы как важный и эффек
тивный инструмент соци

альной политики государства, 
в частности, способствуют по
вышению доступности образо
вания, что поддерживает моло
дежь на пути к приобретению 
знаний. В скором времени спи
сок преференций для студентов 
отечественных вузов значитель
но расширится. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Бытует мнение, что от сессии до 
сессии живут студенты весело, на 
деле же многие из них сталкивают-
ся как с эмоциональными, так и фи-
нансовыми вызовами. Это не позво-
ляет полностью сосредоточиться на 
учебе, становится причиной ухудше-
ния успеваемости, а то и вовсе жела-
ния бросить вуз. Студенты в основ-
ном народ небогатый: на подработку 
не всегда хватает времени, да и мно-
го на ней не заработаешь. 

Освобождение от оплаты или сни-
жение стоимости обучения для не-
которых категорий учащихся, пре-
доставление комнаты в общежитии, 
выплата стипендий, различные скид-
ки, помогают им снизить финансовое 
бремя. А это, в свою очередь, означает, 
что они могут в полной мере реали-
зовать свой интеллектуально-творче-
ский потенциал. Льготы способствуют 
стиранию социальных барьеров и по-
могают интеграции разных слоев со-
циума в учебный процесс. Благопри-
ятная образовательная среда оказыва-
ет положительное влияние не только 
на отдельных студентов, стимулируя 
их развитие. Содействуя инноваци-
ям и прогрессу, она становится сози-
дательной силой, движущей обще-
ство вперед. 

Весомым механизмом поддерж-
ки студентов в нашей стране является 
выплата стипендий, которые перио-
дически пересматриваются в сторону 
повышения. С января прошлого года 
обучающиеся в магистратуре с акаде-
мическими показателями 91-100 бал-
лов получают стипендию в размере 
195 манатов, 71-90 баллов - 160 мана-
тов, 51-70 баллов - 110 манатов. Сти-
пендия бакалавров может составлять 
от 100 до 175 манатов в зависимости 
от результатов учебы. 

Еще один способ поддержки - вне-
дрение системы образовательных кре-
дитов, помогающих получить высшее 
образование каждому желающему, не-
зависимо от его материального поло-
жения. Главное - хорошие показатели 
в учебе. А вынужденные переселен-
цы, а также лишенные родительской 
опеки, люди с инвалидностью, члены 
семей шехидов, дети шехидов и вете-
ранов войны, а также сами ветераны 
войны освобождены от оплаты за об-
учение. Но и это не предел, правитель-
ство изучает передовой зарубежный 
опыт в данном направлении, чтобы 
в перспективе внедрить его в стране. 

В разных странах задействованы 
свои меры помощи учащимся вузов, 

благодаря которым те могут экономить 
на основных статьях расходов, таких 
как транспорт и продукты питания. 
Некоторые учебные заведения, напри-
мер, бесплатно раздают им ноут буки 
и канцелярские принадлежности. Но 
есть и единые механизмы, действую-
щие в вузах по всей стране. Напри-
мер, в Канаде студенческим билетом 
можно расплачиваться как банков-
ской картой за еду, некоторые развле-
чения, проезд в пределах своего го-
рода. Причем все это приобретает-
ся по очень привлекательным ценам. 

Наше государство продолжает 
улучшать систему льгот для студен-
тов, чтобы обеспечить им хорошие 
условия для обучения и развития. 
Поэтому неудивительно, что похо-
жая система в ближайшее время бу-
дет внедрена и у нас. 

О том, что в стране необходимо 
создать единую студенческую карту 
говорят давно. В последний раз к дан-
ной теме вернулись в прошлом году, 
обсуждая траты учащейся молоде-
жи на проезд в общественном транс-
порте. На дорогу в вуз и обратно дей-
ствительно уходит немало средств, 
однако тогда дело ограничилось об-
суждением. 

Но, наконец, идея нашла практи-
ческое воплощение, и с нового учебно-
го года студенты 15 вузов, в том чис-
ле Карабахского университета, станут 

обладателями единой студенческой 
карты - TələbəPlus, которая откроет 
им доступ к многочисленным скидкам 
и льготам. В первую очередь в про-
екте задействуют университеты, под-
ведомственные Министерству науки 
и образования. В дальнейшем плани-
руется, что количество высших учеб-
ных заведений, решивших подклю-
читься к нему на добровольных на-
чалах, будет значительно расширено. 
Карты уже в процессе производства, 
их выдача намечена на середину ок-
тября. Сначала их выдадут студен-
там-первокурсникам, а затем поэтап-
но и остальным. 

Многофункциональную карту 
смогут получить бакалавры и маги-
стры независимо от формы обучения. 
Она будет использоваться как пропуск 
при входе и выходе из здания вуза, 
а также выступит в качестве дебето-
вой банковской и студенческой сти-
пендиальной карты. Воспользовав-
шись картой, студент сможет полу-
чить кэшбеки и промокоды, скидки 
в некоторых ресторанах, кафе, магази-
нах, медицинских учреждениях и т.д. 

Специалисты сходятся во мнении, 
что внедрение карты существенно об-
легчит жизнь отечественным студен-
там, приобщит их к миру цифровых 
технологий и повысит финансовую 
грамотность. 

Педагог вуза, эксперт в области 
образования Сабина Алиева с вооду-
шевлением восприняла эту новость, 
подчеркнув, что не раз говорила о це-
лесообразности скорейшего вопло-
щения данной идеи в жизнь. 

«Наконец-то дело сдвинулось с мерт-
вой точки. Вероятно, для оплаты про-
езда необходимо будет перепрограм-
мировать валидаторы, но вряд ли это 
станет проблемой. Уверена, что все 
технические нюансы учтены и ника-
ких сложностей не возникнет. Было 
бы хорошо, если бы скидки на про-
езд были внедрены и для школьни-
ков, ведь многие из них учатся не ря-
дом с домом», - поделилась она. 

В будущем, по ее мнению, мож-
но было бы также рассмотреть воз-
можность скидок на авиарейсы для 
учащихся за границей. Из-за высо-
кой стоимости авиабилетов далеко 
не все могут себе позволить приле-
тать на каникулы домой. 

Однако главное в том, что сделан 
важный шаг, способствующий инте-
грации студентов в социальную и эко-
номическую среду страны. 

Инфляция на минимумах
Зарплаты наемных тружеников растут быстрее цен 

Прозрачные перспективы
Азербайджан и Италия подписали соглашения по созданию СП

Устойчивое восхож-
дение средних окладов 

обгоняет инфляцию, 
так что сейчас мы на-

блюдаем существен-
ный перевес в поль-

зу реальных доходов 
граждан  

Согласно исследованию Евро
пейского банка реконструкции 
и развития (ЕБРР), для Транскас
пийского маршрута (Средний ко
ридор) требуется 17,5 млрд евро 
инвестиций в «твердую» инфра
структуру вдоль всего коридора.

Как заявил в ходе ежегодной фи-
нансовой конференции Astana Finance 
Days и.о. управляющего директора 
ЕБРР по Центральной Азии Хусейн 
Озхан, «Транскаспийский транспорт-
ный маршрут может предложить бо-
лее безопасный и короткий альтерна-
тивный маршрут по сравнению с дру-
гими используемыми коридорами».

Представитель банка отметил, что 
отправка груза требует от 15 до 60 дней 
и пересечения нескольких границ, при 
этом в процесс вовлечены десятки сто-
рон, что делает эту операцию очень 
сложной с логистической точки зрения.

«Кроме того, есть еще и «мягкая» 
инфраструктура. Это цифровизация, 

нормализация работы, идентифика-
ция тарифов, составление графиков, 
таможенный контроль и прочие эле-
менты, которые должны быть гармо-
низированы и оптимизированы, что-
бы сам коридор мог работать и стал 
хорошим альтернативным путем», - 
подчеркнул он.

Транскаспийский международный 
транспортный маршрут, известный 
также как Средний коридор, связыва-
ет Китай и страны Европы через Ка-
захстан, акваторию Каспийского моря, 
Азербайджан, Грузию и Турцию.

Отдел экономики

Альтернативный маршрут 
Средний коридор - более безопасный и короткий путь 

Инновационное решение
Внедряется единая карта TələbəPlus 

ОБРАЗОВАНИЕ

Сабина Алиева:         

Было бы хорошо, если 
бы скидки на проезд 

были внедрены и для 
школьников, ведь мно-

гие из них учатся не  
рядом с домом
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Генеральный прокурор Азер
байджана Камран Алиев на по
лях Восточного экономического 
форума (ВЭФ) во Владивостоке 
рассказал NEWS.ru о подробно
стях по делу сепаратистов Ка
рабаха. 

Расследование в отношении ка-
рабахских сепаратистов завершено, 
и в ближайшее время материалы бу-
дут переданы в суд, сообщил гене-
ральный прокурор Азербайджана.

«Идет ознакомление с матери-
алами уголовного дела - как обви-
няемых, так и потерпевших. Знаете, 
что по этому уголовному делу очень 
много потерпевших. После прове-
дения всех этих следственных ме-
роприятий дело будет направлено 
для рассмотрения по существу в суд 

- в соответствии с международны-
ми нормами и уголовно-правовым 
законодательством Азербайджана», 
- подчеркнул Кямран Алиев.

В разные годы Генпрокуратурой 
Азербайджана в отношении 15 сепа-
ратистов были возбуждены уголовные 
дела, они были объявлены в между-
народный розыск. После операции 
в сентябре 2023 года они были за-
держаны, доставлены в Баку и пере-
даны следствию. Им были предъяв-
лены обвинения в терроризме, фи-
нансировании терроризма, создании 
не предусмотренных законодатель-
ством вооруженных формирований 
и групп, проведении учений с целью 
терроризма. В июне этого года в Баку 
сообщили о завершении следствия 
по их делам.

БР

Вердикт будет суровым
Генпрокурор: Дела сепаратистов Карабаха передадут в суд

В конце августа балетная труп
па Приморской сцены Ма

риинского театра под руковод
ством нашего соотечественни
ка, заслуженного артиста России 
Эльдара Алиева представила ба
лет «Тысяча и одна ночь» вы
дающегося азербайджанского 
композитора Фикрета Амиро
ва в Пекинском национальном  
центре исполнительских искусств 
(Beijing Performing Arts Centre), 
самой престижной и суперсовре
менной сцене Китая, где до сих 
пор балетные спектакли не ста
вились.

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Спектакль сопровождал сим-
фонический оркестр Национально-
го балета Китая под руководством 
главного дирижера и музыкально-
го руководителя Азербайджанско-
го государственного академическо-
го театра оперы и балета, заслужен-
ного артиста Эюба Гулиева.

Мы встретились с маэстро  
Э.Гулиевым после его возвращения 
из Пекина и попросили рассказать 
об исторических гастролях и впечат-
лениях после премьеры азербайд-
жанского балета на главной сцене 
Поднебесной.

 Поздравляем вас с триумфом 
азербайджанской музыки в дале
ком и древнем Китае! Вы являетесь 
приглашенным дирижером Кун
минского филармонического ор
кестра. Как и с чего начиналось со
трудничество c Китаем и решение 
каких творческих задач оно под
разумевает? 

- С Пекинским театром оперы 
и балета мы еще не начали сотруд-
ничать, однако есть другие китайские 
коллективы, с которыми мы тесно 
дружим и совместно работаем. В Ки-
тае существует Национальный центр 
исполнительских искусств - одна из 
самых крупных организаций в обла-
сти культуры, которая проводит фе-
стивали, масштабные проекты, кон-
церты и симпозиумы. Она объеди-
няет вокруг себя почти все ведущие 
мировые музыкальные структуры, 
в том числе и наш Азербайджанский 
театр оперы и балета, который явля-
ется членом НЦИС. Несколько лет 
назад они создали еще одну структу-
ру под названием «Всемирный центр 
исполнительских искусств», с кото-
рым наш театр подписал меморан-
дум о сотрудничестве. Я даже был 
участником ее конференций, кото-
рые проходили онлайн. НЦИС Ки-
тая имеет потрясающий зал в Пеки-

не - уникальное и мультифункцио-
нальное сооружение, где проходят 
оперно-балетные спектакли, концер-
ты и крупные проекты, куда пригла-
шают ведущие мировые музыкаль-
ные коллективы и театры. В прошлом 
году был открыт еще один зал в су-
перуниверсальном сооружении на 
окраине Пекина. Всемирно извест-
ный дирижер, директор Мариинки 
В.Гергиев открыл симфонический зал 
этого комплекса. Мы же оказались 
первопроходцами оперного театра 
этого комплекса мирового значения, 
который открылся азербайджанским 

балетом. Это был совместный про-
ект Мариинского театра и Продю-
серского центра ведущего промоу-
тера исполнительских видов искус-
ства и организатора мероприятий 
в Азии Wu Promotion, который ра-
ботает с ведущими музыкальными 
коллективами мира. Сотрудничать 
с ними - большая честь, и как хоро-
шо, что в этом новом уникальном 
зале мы показали великолепный ба-
лет азербайджанского композитора. 

 Китайские музыканты извест
ны своим мастерством и виртуоз
ностью, они побеждают на многих 
международных конкурсах, и от
сюда их любовь к классической му
зыке…

- В каждом китайском городе есть 
концертный зал, здесь очень любят 
мультифункциональные площадки, 
чтобы показать разные по масшта-
бу и объему мероприятия с велико-
лепной акустикой. 

«Тысяча и одна ночь» в Китае
Триумф азербайджанского балета  

на главной сцене Поднебесной   

Это был яркий празд-
ник музыки и души, 

праздник мира и гар-
монии, триумф азер-
байджанского искус-

ства, который не за-
будется никогда

В работе завершившейся в ка
захстанском городе Турке

стан VI Летней школы тюрколо
гов, организованной совместно 
Международным казахскоту
рецким университетом имени 
Ходжи Ахмеда Ясави, Между
народной тюркской академией, 
Турецким лингвистическим об
ществом (ТЛО) и Турецкой ака
демией наук, приняли участие 
и азербайджанские исследователи.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В летней школе, которая, по мне-
нию экспертов, является бесценной 
площадкой для изучения богатого 
исторического, культурного и лингви-
стического наследия тюркского мира, 
приняли участие 50 молодых тюрко-
логов и 37 известных ученых из Азер-
байджана, Турции, Казахстана, Кы-
ргызстана, Узбекистана, Северной 
Македонии, Албании и Монголии.

В ходе масштабного форума, по-
священного труду Махмуда Кашгарлы 
Divani-lüğət it Türk, были заслушаны 
лекции по различным направлени-
ям тюркологии, проведены круглые 
столы, представители стран-участ-
ниц подготовили и продемонстриро-
вали презентации по истории, лите-
ратуре, языку, культуре своих стран. 
В рамках проекта также были орга-
низованы поездки по достопримеча-
тельностям и историческим местам 
Туркестана.

Об этом и многом другом наш кор-
респондент побеседовал с одним из 
участников Летней школы, научным 
сотрудником Института литерату-
ры имени Низами Гянджеви НАНА  
Орханом Исаевым.

 Кто из азербайджанских иссле
дователей, кроме вас, принимал уча
стие в этом мероприятии?

- Нашу страну в Туркестане пред-
ставляли молодые ученые - научные 
сотрудники академических инсти-
тутов литературы (Биллюр Ализа-
де и Нармин Гасанова), языкознания 
им.Насими (Айнур Сеидова), исто-
рии и этнологии (Ирада Гурбанова), 
археологии и антропологии (Гюнай 
Байрамова).

Кроме молодых исследователей 
на мероприятие был приглашен 
и заведующий отделом Института 
фольклора НАНА доктор филоло-
гических наук, профессор Физули 
Баят, выступивший перед аудито-
рий с очень интересным докладом о  

древнетюркской мифологии.
 Насколько насыщенной была 

программа Летней школы?
- Чрезвычайно насыщенной. В Ка-

захстан были приглашены специали-
сты практически по всем направле-
ниям современной тюркологической 
науки, поэтому их выступления были 
очень познавательными. К примеру, 
большой интерес у слушателей вы-
звали доклады (плавно перетекшие 
затем в дискуссии) профессоров Гай-
буллы Бабаярова «Письменность, ис-
кусство и экономика во времена Гой-
тюркского каганата, одной из первых 
тюркских цивилизаций», Зубейды 

Шадкам «Новые подходы в лингви-
стике», Кадира Улусоя «Особенности 
и ценности просветительского слова-
ря Divani-lüğət it Türk, Мустафы Де-
мирчи «Культура и история сельджу-
ков», Нурдина Усеева «Культурные из-
мерения древнетюркских надписей» 
и др. Они позволили нам узнать об 
исследованиях, проводимых в обла-
сти современной тюркологии, и по-
лучить подробные и исчерпывающие 
ответы на наши вопросы.

Отмечу, что каждый день заня-
тий обязательно завершался заседа-
нием круглого стола, во время кото-
рого проходили дискуссии и обмен 
мнениями по различным темам, свя-
занным с тюркологией. Отрадно, что 
молодые тюркологи внимательно сле-
дят и за научными исследованиями, 
проводимыми в нашей стране, и по 
характеру заданных ими вопросов 
было понятно, как они рады нашим 
успехам, нашим достижениям в азер-
байджанской тюркологии. Многие из 

них уже побывали в Баку как участ-
ники различных форумов, а те же из 
них, кому пока еще не посчастливи-
лось познакомиться с нашей стра-
ной, выразили желание как можно 
скорее посетить ее.

 Вероятно, благодаря и презен
тациям наших ученыхфилологов?

- В определенной степени, ко-
нечно. Азербайджанская делегация 
была встречена с большим уважени-
ем и почетом. Мы активно участво-
вали в лекциях и круглых столах, ин-
формировали молодых тюркологов 
из разных стран о последних иссле-
дованиях, научных результатах, про-

водимых в Азербайджане в области 
тюркологии. Кроме того, встретились 
с главой Международной тюркской 
академии Шахином Мустафаевым 
и президентом ТЛО Харуном Шахи-
ном, подарили им несколько книг по 
тюркологии, изданных в НАНА.

 Какие темы были освещены 
в выступлениях азербайджанских 
ученых во время презентаций?

- Тематика была самой разной 
- история, литература, археология, 
топонимика нашей страны. Презен-
тации были встречены с огромным 
интересом, больше всего наших за-
рубежных коллег впечатлил видео-
ролик, посвященный освобождению 
наших земель. Было много вопросов, 
и мы, естественно, постарались дать 
исчерпывающие ответы на каждый из 
них. Многих интересовала нынешняя 
ситуация в Карабахе, мы рассказы-
вали о созидательной деятельности, 
проводимой государством на деокку-
пированных территориях, возвраще-

нии к родным очагам наших соотече-
ственников, почти три десятилетия 
живших в статусе беженцев, о мин-
ном терроре, который продолжает-
ся по сей день.

Поскольку мы представляли раз-
ные институты нашей Академии наук, 
соответственно, и тематика высту-
плений разнилась. Археологи расска-
зывали о последних раскопках, фи-
лологи дали краткий обзор истории 
азербайджанской литературы, про-
информировали о наших выдающих-
ся писателях и поэтах, историки под-
готовили презентацию о тюркских 
племенах, которые в разные периоды 
истории стекались в Азербайджан. 

 А чему была посвящена ваша 
презентация?

- Свое выступление я посвятил 
переименованию исторических азер-
байджанских земель, арменизации 
топонимов Западного Азербайджа-
на. В докладе я рассказал и о персе-
низации топонимов тюркского про-
исхождения, которые находятся не 
только на территории нынешней Ре-
спублики Армения, но и на террито-
рии Ирана. 

Одним словом, главная цель каж-
дого из нас состояла в том, чтобы луч-
ше представить нашу страну и сфор-
мировать у молодых ученых из брат-
ских стран правдивое и объективное 
мнение. На мой взгляд, это удалось: 
после каждой презентации к нам под-
ходили коллеги, благодарили, про-
сили повторить или пересмотреть 
некоторые моменты из видеоряда, 
которые были им интересны или ма-
лопонятны.

 Как вы считаете, насколько 
важны для молодых исследовате
лей подобные мероприятия?

- Уверен, что чрезвычайно важ-
ны. И не только потому, что моло-
дые ученые из разных стран зна-
комятся друг с другом, расширяют 
связи, они еще координируют свою 
деятельность, чтобы у тюркских на-
родов в будущем были совместные 
научные проекты. Это важно и для 
развития нашей науки.

На самом деле, это огромное пре-
имущество - знакомиться с тюрко-
логами разных стран, ведь чем тес-
нее будут наши связи, тем более ак-
тивной будет научная коллаборация, 
более глубокими и разнообразными 
будут исследования истории, языка, 
литературы, культуры тюркских на-
родов, населяющих обширную гео-
графическую территорию. Надеюсь, 
что связи, установленные в казахстан-
ском Туркестане, будут только рас-
ширяться и послужат развитию тюр-
кологической науки.

Дать правдивую, объективную информацию
Координируя свою деятельность, тюркологи стремятся к совместным научным проектам

Это огромное преимущество - знакомить-
ся с тюркологами разных стран, ведь чем 
теснее будут наши связи, тем более ак-
тивной будет научная коллаборация

В соответствии с поручением Пре
зидента Ильхама Алиева в го
род Шуша прибыла очередная 
группа переселенцев.

5 сентября из Гарадагского райо-
на города Баку выехала группа пере-
селенцев в составе семей, ранее вре-
менно проживавших в общежитиях, 
санаториях, пионерских лагерях, не-
достроенных постройках и админи-
стративных зданиях на различных 
территориях республики. 

С родным краем воссоединились 
102 жителя города Шуша - 30 семей.

Прибывшим в город Шуша семьям 
вручены ключи от новых квартир. 
В церемонии приняли участие офи-
циальные лица специального пред-
ставительства Президента Азербайд-
жанской Республики в Шушинском 
районе, Государственного комитета 

по делам беженцев и вынужденных 
переселенцев и Управления государ-
ственного заповедника города Шуша.

С радостью получив ключи от квар-
тир, семьи заселились в новые дома.

Благодаря Победе, одержанной 
отважной Азербайджанской армией 
под руководством Президента, побе-
доносного Верховного Главнокоман-
дующего Ильхама Алиева, появилась 
возможность для добровольного, без-
опасного и достойного возвращения 
вынужденных переселенцев в род-
ные края спустя 30 лет.

Жители города Шуша, вернув-
шиеся на родную землю, поблагода-
рили Президента Ильхама Алиева 
и Первого вице-президента Мехри-
бан ханым Алиеву за всестороннюю 
государственную заботу. Они также 
выразили благодарность отважной 
Азербайджанской армии, героиче-

ским солдатам и офицерам, спасшим 
наши земли от оккупации, пожела-
ли упокоения душ шехидов, погиб-
ших на этом пути, а также терпения 
их семьям.

На данный момент в городе Шуша 
обеспечено постоянное проживание 
177 семей, или 672 человек.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Шуша встречает хозяев
Очередная группа переселенцев вернулась в родной город
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Запущен портал электронных виз для  
участия в COP29.

По данным секретариата РКИК ООН, 
правительство будет выдавать специаль-
ные въездные визы через официальный пор-
тал электронных виз, а также через диплома-
тические представительства и консульства  

Азербайджанской Республики за рубежом.
Виза COP29 выдается в течение трех рабочих 

дней после подачи полного онлайн-заявления на 
визу через официальный портал электронных 
виз или после подачи полного заявления в ди-
пломатические представительства и консуль-
ства Азербайджанской Республики за рубежом.

БР

Упрощена процедура
Портал электронных виз облегчит въезд для участников COP29
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В прошлом году вместе с Россий-
ским симфоническим оркестром име-
ни Евгения Светланова мы дали 15 
концертов в разных городах Китая, 
и где бы мы ни выступали, нас везде 
замечательно принимали, но самое 
главное - там очень хорошая акусти-
ка, в которой музыканты чувствуют 
себя предельно комфортно. 

Что касается зала, где был по-
казан балет, это вообще нечто фан-
тастическое с масштабной сценой, 
оборудованием, техникой, краси-
вым интерьером и прочими супер-
современными наработками. Наше 
сотрудничество и совместные колла-
борации с Мариинским Большим те-
атром, его Приморской сценой и Wu 
Promotion удивительно плодотвор-
ные. А с Приморской сценой я дав-
но сотрудничаю, это один из моих 
любимых коллективов, с которым 
еще в 2020 году во Владивостоке мы 
впервые поставили спектакль на му-
зыку Ф.Амирова с новыми декора-
циями, костюмами, хореографией 
в постановке худрука балета При-
морской сцены, заслуженного дея-
теля искусств России, кавалера ор-
дена «Достлуг» Азербайджана Эль-
дара Алиева. Его постановка балета 
«Тысяча и одна ночь» и сегодня со-
вершает свое триумфальное шествие 
по разным странам и мировым сце-
нам - где мы его только не показы-
вали, и география гастролей стре-
мительно расширяется! 

Китайский национальный оркестр 
балета - очень серьезный коллектив, 
исполняющий не только балетную 
музыку, но и являющийся полноцен-
ным симфоническим оркестром, спо-
собным играть самую сложную ми-
ровую симфоническую музыку. Мне 
было безумно приятно провести це-
лую неделю с этими высокопрофес-
сиональными музыкантами, которые 
никогда не соприкасались с нашей 
музыкой, но при этом очень полю-
били ее и играли с удовольствием. 
Мы дали три спектакля с высочай-
шей самоотдачей и концентрацией 
желания и энтузиазма. Чтобы уси-
лить оркестр, пригласили из При-
морской сцены музыкантов, кото-
рые в свое время работали со мной 
над премьерой балета. Объединение 
двух оркестров оказалось невероят-
ным чудом по звучанию и красоте…  

- Балет «Тысяча и одна ночь» 
успешно был представлен в России, 
Катаре, Болгарии, а теперь и в Ки-
тае. Как зрители разных этнокультур 
и религий воспринимают восточ-
ную тематику и музыку азербайд-
жанского композитора?

- Публика в Китае невероятная, 
нас приняли очень тепло и с большим 

воодушевлением. Китайская аудито-
рия очень восприимчивая, чутко ре-
агирует на все новое, что, между про-
чим, не так-то просто, ведь она мно-
гое повидала на своем веку - лучшие 
мировые коллективы, артисты, театры 
и исполнители. Профессиональный 
уровень балета был чрезвычайно вы-
соким и безупречным, сила музыки, 
мастерство и мощь оркестра совер-
шили чудо, нас очень долго не отпу-
скали со сцены, публика находилась 
в совершенном блаженстве и эйфо-
рии. Овации накатывались мощны-
ми, нестихающими волнами… Это 
был огромный стимул для нас, каж-
дый спектакль становился достояни-
ем местной публики, чем-то родным. 

Отрадно, что в балете прозву-
чали не только народные мелодии, 
но и наши музыкальные инструмен-
ты - несравненный тар! Тар, как вы 
знаете, был любимым инструмен-
том Ф.Амирова, он на нем хорошо 
играл и во многих произведениях 
использовал. Мы пригласили соли-
ста нашего оркестра тариста Рами-
на Азимова, и азербайджанский тар 
звучал во всем своем блеске и вели-
колепии. Также мы пригласили На-
дежду Медведеву, которая научилась 
играть на таре и участвует в наших 
спектаклях уже четыре года. Но где 
бы мы ни выступали, зрители всегда 
подходят и интересуются этим ин-
струментом и его звучанием. Я не-
сказанно счастлив этому обстоятель-
ству. В балете звучали еще наши на-
гара и гоша нагара. Это был яркий 
праздник музыки и души, праздник 
мира и гармонии, триумф азербайд-
жанского искусства, который не за-
будется никогда.

- Приходилось ли решать новые 
и дополнительные задачи во вре-
мя работы с оркестром над бале-
том, как музыканты воспринима-
ли постановку азербайджанского 
композитора?

- Вначале всегда бывает немного 
сложно, ведь восточный стиль и ритм 
несколько чужды китайской культу-
ре. На первой репетиции мы очень 
интенсивно и скрупулезно работали 
над смешанными ритмами, мелизма-
ми, восточной мелодикой, орнамен-
тами, фразировкой и т.д. Амиров-
ский стиль особый, но оркестр это 
принимал и старался все делать мак-
симально качественно и профессио-
нально. На второй репетиции я по-
нял, что мне не приходится что-то 
повторять, потому что оркестранты 
впитывали каждый нюанс как губ-
ка. Китайцы очень быстро все схва-
тывают, они предельно вниматель-
ны и сосредоточены. 

- Чем обусловлена новая редак-
ция постановки балета хореографом 
Э.Алиевым для китайского зрите-
ля? Какими были реакция и откли-
ки профессионалов?

- Хореографы обычно редко ме-
няют постановку спектакля, даже по-
падая в совершенно чужую по куль-
туре страну. Преимущество и успех 
спектакля всегда заключаются в том, 
чтобы удивить и преподнести нечто 
новое, доселе невиданное. В нашем 
спектакле много новшеств в хорео-
графии, световом решении, костюмах, 
сценографии, декорациях, ну и гени-
альная жизнеутверждающая музы-
ка Ф.Амирова - все было в диковин-
ку для китайского зрителя. Э.Алиев 
с огромным удовольствием работал 
над спектаклем, отрабатывая каждое 
движение и нюансы, а музыка чрезвы-
чайно вдохновляла артистов. Его хо-
реография сама по себе певучая, она 
звучит, глубоко взаимосвязана с му-

зыкой Амирова. Это качество, к со-
жалению, не всегда проявляется, но 
нам повезло, и мнение профессиона-
лов было чрезвычайно высоким и ав-
торитетным. Я встречался с высоко-
поставленными гостями, дипломата-
ми и официальными лицами, которые 
играют решающую роль в культурной 
политике Китая, руководителями ве-
дущих балетных школ и музыкальных 
академий, известными хореографами 
и композиторами, представителями 
искусства. Также с официальными 
лицами и представителями исполни-
тельной власти Владивостока, кото-
рые поддерживают Приморскую сцену 
Мариинского Большого театра. Они 
специально прилетели в Пекин на пре-
мьеру спектакля. Отклики были са-
мые невообразимые! Люди востор-
женно делились в соцсетях, пресса 
была переполнена восторженными 
рецензиями, подчеркивая великую 
музыку Ф.Амирова. Поверьте, я ис-
пытываю огромную гордость, когда 
слышу фамилии наших деятелей ис-
кусств в других странах и их СМИ. 
Это дорогого стоит.

- Хотела бы поговорить и о нашем 
родном театре, который находится 
на ремонте, у него, как известно, за-
мечательный новый руководитель. 
Что изменилось в творческой и ре-
пертуарной политике театра, уком-
плектован ли полностью симфони-
ческий оркестр, есть ли новые со-
листы?

- С новым директором мы рабо-
таем в театре уже полтора года, и, ко-
нечно, новый руководитель - это но-
вые идеи, новое видение, далеко иду-
щие планы, что вполне естественно. 
Да, многое изменилось в творческом 
плане и репертуарной политике, бу-
дут новые спектакли, хотя очень не-
просто делать совершенно новое и не-
виданное. Нам все-таки очень слож-
но, потому что у нас пока нет своей 
площадки, и мы зависим от других 
сцен, где временно выступаем. В свя-
зи с этим хотел бы поблагодарить ру-
ководство всех организаций, кото-
рые предоставляют нам эту возмож-
ность: Оперной студии при БМА им. 
Уз.Гаджибейли, Дворца Гейдара Али-
ева, Центра Гейдара Алиева как луч-
шей концертной площадки и др. Мы 
продолжаем работать, чтобы не по-
терять форму, наработанную за по-
следние годы. Хотя театр и находится 
на реконструкции, за этот период мы 
осуществили ряд достаточно серьез-
ных мероприятий, провели множество 
концертов, учитывая все сложности, 
и даже в регионах. Мы увеличили со-
став симфонического оркестра, при-
гласили немало перспективных моло-
дых музыкантов, которые через кон-
курс влились в наш оркестр, ставший 
полноценным во всех отношениях. 
Состав, качество и уровень оркестра 
позволяют исполнять произведения 
любой сложности. Мы также набра-
ли новых певцов и хористов, работа 
идет, мы в ожидании открытия на-
шего театра. 

Возвращаясь к теме наших гастро-
лей в Китае, хотел бы особо подчер-
кнуть поддержку министра культуры 
Адиля Керимли, который накануне по-
ездки в Китай лично интересовался 
организационными и техническими 
вопросами, рекламой нашего спекта-
кля в медиа, - это был хороший сти-
мул для нас. После возвращения мы 
получили поздравление нашего ми-
нистра, и столь высокий интерес к на-
шей деятельности нас очень радует 
и вдохновляет. Большая благодар-
ность всем, кто разделял наш успех 
и поздравлял с премьерой в Китае!

«Тысяча и одна ночь» в Китае

Эюб Гулиев:

В нашем спектакле мно-
го новшеств в хореогра-
фии, световом решении, 
костюмах, сценографии, 
декорациях, ну и гениаль-

ная жизнеутверждаю-
щая музыка Ф.Амирова - 
все было в диковинку для 

китайского зрителя
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Команда Азербайджана по 
TeamGym примет участие 

в международном турнире, ко-
торый пройдет 6-8 сентября 
в Линато Сабьядоро (Италия).

Ю.АББАСЗАДЕ

В состав «милли» вошли Адиль 
Гаджизаде, Нихат Мурадлы, Эльнур 
Мамедов, Айдын Ализаде, Рамин 
Дамиров, Расул Ахмедзаде, Ман-
сун Сафаров и Тофиг Алиев. Они 
будут выступать под руководством 
тренеров Хафиза Рзаева, Фаика Ру-
стамова и Шахмурада Гудретли.

В судейском корпусе будет ра-
ботать Акиф Керимли, а менедже-
ром команды является Инара Исра-
филбекова.

Выезд в Италию станет подго-
товкой к домашнему чемпионату 
Европы, который состоится 16-19 
октября.

Кстати, TeamGym - это команд-
ный вид соревнований, принадле-
жащий Европейской гимнастике.  
TeamGym - неолимпийский вид гим-
настики и состоит из выступлений 
на трех снарядах: ковер TeamGym, 
акробатическая дорожка и трам-
пет (маленький батут). 

К слову, президент Техническо-
го комитета TeamGym Европей-
ской гимнастики Пер Шостранд, 
посетивший Баку, дал интервью 
пресс-службе Национальной феде-
рации гимнастики, в котором рас-
сказал о ходе подготовки к чемпи-
онату Европы по этой дисциплине, 
который пройдет в нашей столице.

«Мы провели встречу с Тех-
ническим комитетом Европей-
ской гимнастики в Баку. Завер-
шаем подготовку к большому со-
бытию здесь, в середине октября. 
Мы очень во одушевлены и, ду-
маю, готовы, - выразил свое мне-
ние Пер Шостранд. - Мы знаем, что 
Национальная федерация гимна-
стики является устроителем мно-
гих соревнований мирового мас-
штаба. Мы также имеем большой 
организационный опыт с техниче-
ской стороны. Теперь соревнова-
ния TeamGym впервые пройдут 
в Баку - на вашей арене».

Говоря о фанатах TeamGym, 
Пер Шостранд подчеркнул, что 
TeamGym очень интересный вид 
спорта: «Он сочетает в себе высо-

кий темп и скорость. На арене со-
здана отличная атмосфера. В се-
редине октября мы увидим здесь 
много болельщиков. Мы уверены, 
что через 6 недель здесь будет та-
кая атмосфера, где каждый из нас 
будет поражен».

Кстати, это не первый визит 
Пера Шостранда в Азербайджан, 
по долгу службы он несколько раз 
был в Азербайджане в связи с меж-
дународными соревнованиями по 
гимнастике. Однако заседание Тех-
нического комитета проводит здесь 
впервые.

Пер Шостранд также поделил-
ся своими впечатлениями о Наци-
ональной гимнастической арене: 
«Это очень большая арена. Она от-
личается своей уникальностью как 
для тренировок, так и для сорев-
нований, проводимых на платфор-
ме TeamGym. Мы сделаем все, что-
бы соревнования прошли гладко. 
Впервые мне представилась воз-
можность ознакомиться с большой 
частью арены. Она имеет настоль-
ко большую площадь, что предна-
значена не только для зрителей, но 
и для административной работы, 
обучения судей и т. д. Поэтому мы 

очень гордимся тем, что находим-
ся на Национальной гимнастиче-
ской арене».

Безусловно, чемпионат Евро-
пы по Team Gym в Баку станет од-
ним из главных событий европей-
ской гимнастики во второй полови-
не сезона. Заявки на участие в нем 
подали команды из четырнадцати 
стран. В нем примут участие гим-
насты из Чехии, Дании, Австрии, 
Эстонии, Финляндии, Великобри-
тании, Исландии, Италии, Люксем-
бурга, Нидерландов, Португалии, 
Норвегии, Швеции, а также хозя-
ева соревнований.

В соответствии с предваритель-
ными данными, в Баку приедут 498 
спортсменов. Среди них 268 сеньо-
ров, а также 230 юниоров.

По случаю 100-летия Нахчы-
ванской Автономной Ре-

спублики при совместной ор-
ганизации Министерства мо-
лодежи и спорта Нахчывана 
и Федерации бильярда Азер-
байджана проведен открытый 
чемпионат автономной респу-
блики по бильярду.

Ю.ИБРАГИМОВ

В соревновании, проходившем 
в бильярдном клубе «Марвел», при-
няли участие 20 человек.

Временно исполняющий обязан-
ности министра молодежи и спорта, 
заместитель министра Меджид Се-
идов поприветствовал участников 
и рассказал о заботе государства по 
отношению к спорту в нашей стра-
не. Делясь впечатлениями о турни-
ре, замминистра поздравил люби-
телей бильярда Нахчывана со зна-
менательным днем и добавил, что, 
поскольку соревнования проводят-
ся впервые, это создает прекрасную 
основу для изучения современных 
перспектив в этой сфере. Меджид 
Сеидов, говоря об успешных отно-
шениях сотрудничества, установ-
ленных с федерацией, отметил, что 
министерство продолжит поддерж-
ку развития этого вида спорта и со-
вместные мероприятия с федера-

цией будут продолжены и впредь.
Президент федерации Сеймур 

Мамедов выразил благодарность за 
поддержку организации и расценил 
проведение первых подобных со-
ревнований в Нахчыване как фун-
даментальный шаг в этой области. 
Он отметил, что федерация опре-
делила развитие этого вида спор-
та в качестве приоритета в регио-
нах, и что в Нахчыване для этого 
имеются благоприятные условия 
и перспективы.

После выступлений турнир на-
чался с символического удара Мед-
жида Сеидова. 

Что касается результатов, то по-

беду в соревновании одержал Фарид 
Гаджиев, завершивший напряжен-
ный финальный матч со счетом 3:2. 
Нахид Гочалиев удостоился второ-
го места, Интизам Гулиев и Рама-
зан Алиев - третьего места.

Обладатели первых трех мест 
были награждены дипломами, ме-
далями и подарками от руководи-
телей учреждений-организаторов.

Целью соревнований является 
объединение мастеров и любителей 
бильярда из разных регионов авто-
номной республики, празднование 
знаменательного юбилея Нахчыва-
на среди любителей спорта, а так-
же содействие развитию бильярда.

Через Линато в Баку
Турнир в Италии станет подготовкой к домашнему  

чемпионату Европы по TeamGym

Пер Шостранд:

Мы уверены, что  
через шесть недель 

в Баку будет такая 
атмосфера, где  
каждый из нас  

будет поражен

Лиха беда начало
В Нахчыване состоялся первый турнир по бильярду
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